
Артём КУЗНЕЦОВ

Н
а прошлой неделе в рамках XVI Между-
народного экономического форума 
«Россия — Исламский мир: 
KazanForum» состоялась сессия «Осо-
бенности инвестиционной деятель-

ности в жилищном строительстве в России и 
за рубежом». Ключевыми темами дискуссии 
стали современные инструменты и механиз-
мы, способствующие эффективному привле-
чению и рациональному использованию ин-
вестиций, а также законодательные и фи-
нансовые инициативы, направленные на 
развитие стройотрасли.

Модератором сессии с участием предста-
вителей органов законодательной и испол-
нительной власти, а также профессиональ-
ных сообществ и бизнеса выступил прези-
дент Национального объединения строите-
лей (НОСТРОЙ) Антон Глушков. В качестве 
привлеченного эксперта в мероприятии при-
нял участие вице-президент НОСТРОЙ,  
вице-президент Санкт-Петербургской 
торгово- промышленной палаты Антон  
Мороз. Также участие в мероприятии принял 
заместитель министра по строительству и 
ЖКХ РФ Сергей Музыченко. 

В поиске внебюджетных источников
Член генерального совета Общероссийской 
общественной организации «Деловая Рос-
сия», председатель совета директоров ООО 
«Группа ПОЛИПЛАСТИК» Лев Гориловский 
озвучил ряд инициатив, позволяющих умень-

шить стоимость платежей застройщикам на 
площадках с низкой степенью готовности в 
плане инфраструктурного обеспечения. Он 
привел пример строительства тепломаги-
страли протяженностью свыше 10 км в Хаба-
ровске. В течение восьми лет региону никак 
не удавалось найти решение по реализации 
этого проекта, и запустить его получилось 
благодаря сочетанию нескольких механиз-
мов. Так, регион стал первым, получившим 
инфраструктурный бюджетный кредит. Вы-
сокий темп финансирования позволил сокра-
тить срок строительства с восьми до четырех 
лет, а благодаря переносу производства труб 

на территорию области увеличились доходы 
региональной казны в виде налоговых отчис-
лений. Планируется, что до конца 2025 года 
объект будет сдан в эксплуатацию.

Лев Гориловский отметил, что количество 
подобных проектов может быть увеличено 
при желании регионов продолжать ком-
плексное развитие территорий. На рынке 
есть для этого внебюджетные источники фи-
нансирования, вопрос только в готовности 
субъектов к реализации имеющегося меха-
низма.
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В условиях 
дефицита
Система подготовки  
рабочих кадров 
и закрепление их в отрасли 
— в центре внимания

Владимир ТЕН

В Рязани недавно прошло двухдневное 
выездное заседание правления Россий-
ского Союза строителей (РСС). В пер-
вый день участники мероприятия об-
суждали вопросы строительства много-
квартирных и индивидуальных домов в 
рамках комплексного развития терри-
торий (КРТ). С докладами выступили 
президент РСС Владимир Яковлев, пер-
вый вице-президент РСС Владимир 
Дедюхин, министр строительства Ря-
занской области Марат Султанов, ди-
ректор Департамента КРТ Минстроя 
России Мария Синичич и другие. РСС, 
как и Национальное объединение 
строителей (НОСТРОЙ) практикует 
проведение подобных мероприятий в 
регионах для более детального и пред-
метного обсуждения актуальных проб-
лем отрасли.

Второй день работы выездного засе-
дания РСС прошел в Рязанском техно-
логическом колледже и был посвящен 
теме кадрового обеспечения стро-
ительной отрасли. Мероприятие от-
крыл Владимир Дедюхин, отметивший, 
что в системе подготовки кадров боль-
шое внимание привлечено к подготов-
ке рабочих кадров и закреплению их 
на предприятиях отрасли. По его мне-
нию, надо обеспечить связь между уч-
реждениями среднего профессиональ-
ного образования (СПО) и реальной 
строительной практикой, проводи - 
мой строительными компаниями в  
регионах.

Власть о проблеме
Состояние строительной отрасли зави-
сит от множества факторов, и одним из 
важнейших является состояние кадро-
вого потенциала, отметил заместитель 
министра строительного комплекса Ря-
занской области Юрий Кулешов. По-
этому дефицит кадров, особенно рабо-
чих, — главная проблема, влияющая на 
развитие строительства в стране. Этот 
дефицит вызван и «демографической 
ямой», и перетоком мигрантов из сфе-
ры строительства в другие отрасли, и 
снижением престижа строительных 
профессий, и тяжелыми условиями 
труда.

Особенности 
национальных 
инвестиций

Концессия как инструмент модернизации ЖКХ с. 3 Новые правила строительства в двух столицах  
России с. 10 Сегодняшние достижения и проблемы отечественного машиностроения с. 12-13

в России закроются или будут реновированы в ближайшие годы 800 торговых центров с. 8

с. 2с. 6 

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Антон Глушков провел сессию 
по развитию финансирования 
в строительстве на KazanForum 2025
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НОВОСТИ Туристические объекты и инфраструктура  с. 14-152016-2021

Перспективы КРТ
Еще одним эффективным ин-
струментом повышения ин-

вестиционной привлекательности в стро-
ительстве является комплексное развитие 
территорий. Антон Глушков заметил, что в 
этой части изменения в российском законо-
дательстве идут опережающими темпами по 
сравнению даже с самыми прогрессивными 
странами, где хорошо развиты градострои-
тельные нормы. В России создан стандарт 
КРТ, принципиально меняющий подход к 
созданию современной комфортной город-
ской среды. Подробно об этом рассказала 
главный архитектор проектного отдела Фон-
да «ДОМ.РФ» Аделина Шайбакова.

Она отметила, что стандарт, над разработ-
кой которого трудились свыше 200 экспертов 
из 14 стран, представляет собой готовый на-
бор решений и позволяет создать компакт-
ный город, отвечающий всем современным 
подходам к развитию территории. Также 
стандарт подразделяется на целевые модели 
в зависимости от локации, типологии и за-
просов — малоэтажная, среднеэтажная и 
центральная модели. В каждой из них регла-
ментируются плотность застройки, доля об-
щественной деловой инфраструктуры, этаж-
ность, размер кварталов, плотность уличной 
дорожной сети и другие параметры.

Целевые модели стандарта представлены 
гибким конструктором, из которого букваль-
но можно создать будущий комплексный 
район. В стандарте учтены габариты, плот-
ность, высотность, максимальная длина, ин-
тервалы размещения сквозных велосипед-
ных и пешеходных путей. Конструктор жило-
го дома, который представлен в стандарте и 
устанавливает параметры для домов, напря-
мую влияет на качество девелоперского про-
дукта и спрос на жилье.

В продолжение темы исполнительный ди-
ректор Ассоциации развития инфраструкту-
ры и девелопмента Роман Берсон привел по-
ложительный пример государственно- 
частного партнерства при реализации проек-
тов с использованием механизма КРТ, когда 
муниципалитет берет на себя расселение 
аварийного жилья, что позволяет снизить на-
грузку на инвестора и быстро выйти на пло-
щадку. Также, сказал спикер, чтобы разви-
вать большие и крупные территории, необхо-
димо совместно с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями выработать механизм предо-
ставления льготных тарифов на подключе-
ние к сетям.

Еще одной полезной мерой, по мнению 
главы ассоциации, может стать выплата сто-
имости права на землю в бюджет не деньга-
ми, а вложениями в инфраструктуру в этих 
же объектах на той же земле. Дополнитель-
ным фактором привлекательности земельно-
го участка с точки зрения инвестиционных 
вложений Роман Берсон назвал сокращение 
сроков и административных барьеров. Поми-
мо этого, у девелоперов есть возможность 
объединяться с владельцами земельных 
участков и совместно, по инициативе право-
обладателя, осваивать территорию. Это поз-
воляет вовлекать в строительство террито-
рии, которые ранее не были предусмотрены 
для этого, и возводить новые комфортабель-
ные жилые комплексы.

Диверсификация портфеля
Антон Глушков обратил внимание участни-
ков и гостей сессии на вопрос, с которым за-
частую сталкиваются девелоперы на этапе 
формирования инвестиционного проекта. 
Что должно появиться раньше: инфраструк-
тура, пока нет жилого фонда, или прежде не-
обходимо построить жилье, а уже потом соз-
дать инфраструктуру? Помочь разобраться с 
этой дилеммой президент нацобъединения 
попросил генерального директора DSS 
Consulting Services Дарью Каневу.

Отвечая на обозначенный вопрос, она ска-
зала, что лучше начинать с инфраструктуры. 
При этом существует ряд проблем, которые 
необходимо решить, а также возможности 

повышения маржинальности. Помимо соци-
альной функции по развитию инфраструкту-
ры, перед бизнесом стоит задача зарабаты-
вать. Поэтому важной составляющей являет-
ся коммерческая инфраструктура — сервис-
ные апартаменты помимо жилых домов, офи-
сы, ретейл и так далее.

Большим потенциалом для развития и ди-
версификации портфелей девелоперов, явля-
ющихся бенефициарами на рынке жилищно-
го строительства, обладают коллективные 
средства размещения. Помимо многоквар-
тирных домов, речь также и о гостиницах, 
загородных комплексах. Дарья Канева сооб-
щила, что по всей России наблюдается огром-
ный дефицит качественных средств размеще-
ния. Для девелоперов здесь открываются 
большие возможности.

Государство, со своей стороны, поддержи-
вает строительство коллективных средств 
размещения, выделяя субсидии, дополни-
тельные льготы и преференции. Однако охва-
тить все регионы в России сложно, констати-
ровала спикер: нужны рыночные инструмен-
ты, обладающие гибкостью форматов и 
много функциональностью.

Фокус на молодежь
Дальнейшее развитие жилищного строитель-
ства требует применения новых, отличных от 
традиционных подходов, заметил Антон 
Глушков. О креативной экономике как ин-
струменте увеличения строительства он по-
просил рассказать руководителя образова-
тельного направления Лаборатории креатив-
ных индустрий Московской школы управле-
ния «Сколково» Валентину Ильину. Она оста-
новилась на том, как креативный класс и 
молодежь формируют новые тренды в стро-
ительстве и влияют на его экономику, и рас-
сказала о движущих силах потребительских 
трендов.

На вопрос Антона Глушкова, что нужно 
делать инвесторам и девелоперам, чтобы 
быть привлекательными для креативного 
класса и молодежи, Валентина Ильина на-
звала три ключевых пункта. Прежде всего, 
нужно ориентироваться на «человеко-
центричность» — не просто строить жилье, а 
формировать среду для работы, творчества и 
отдыха, создавать некие сценарии жизни, 
понимая, для кого это строится. Второе — 
наполнять новые строительные объекты 
смыслами, чтобы в них был «зашит» идей-
ный или культурный смысл, заставляющий 
жителей этим гордиться, приглашать тури-

стов и гостей. И, наконец, третье — нужна 
смена парадигмы управления строитель-
ством, необходимо «соучаствующее» проек-
тирование, когда к решению, что строить, 
привлекаются будущие жители и местные 
художники.

Модульное преимущество
Преимуществам префаб-технологий для ин-
весторов было посвящено выступление руко-
водителя агентства BtProduct Азамата Исян-
чурина. Он отметил, что после 2020 года 
объемы индивидуального жилищного стро-
ительства (ИЖС) показали стремительный 
рост, обогнав по количеству квадратных мет-
ров многоквартирные жилые дома. Спикер 
связал эту тенденцию в том числе с особенно-
стями строительства такого типа недвижи-
мости: сегодня в секторе ИЖС часто исполь-
зуется модульное домостроение.

Он отметил несколько преимуществ при-
менения префаб-технологий для девелопе-
ров: во-первых, существенно сокращается 
цикл согласования документации на стро-
ительство; во-вторых, за счет сборных кон-
струкций сроки возведения объекта умень-
шаются на 50%; в-третьих, снижаются затра-
ты на строительство.

Азамат Исянчурин рассказал об опыте 
применения префаб-технологий за рубежом. 
По его мнению, сейчас Россия — перспектив-
ное направление для развития этого сегмен-
та, поскольку такая технология удешевляет 
строительство, что особенно актуально с уче-
том возросшей стоимости строительных ма-
териалов, и не требует много рабочей силы.

Президент НОСТРОЙ заметил, что инду-
стриальное домостроение объектов ИЖС спо-
собно гарантировать ожидаемое качество по-
купателю. Он уточнил также, что в пропорци-
ональном соотношении ИЖС «забирает себе» 
долю рынка у МКД в силу ряда причин, к кото-
рым относятся доступность жилья, а также 
изменение структуры жизни населения.

А что у соседей?
В рамках сессии также выступил председа-
тель Комитета по строительству и архитекту-
ре Ассоциации «Деловой Центр экономичес-
кого развития СНГ», председатель Гильдии 
креативных индустрий при Московской 
торгово- промышленной палате Константин 
Авагимов, представивший обзор того, что 
происходит сейчас в Центральной Азии в ча-
сти привлечения инвестиций в строитель-
ство, в том числе в жилищное. Основными 

трендами являются либерализация, цифро-
визация и межгосударственные проекты.

В частности, в Киргизии происходит ради-
кальное упрощение регуляторики: количе-
ство документов для получения разрешений 
на строительство за четыре года сократилось 
с 23 до 6. Кроме того, в стране разрешено ис-
пользовать иностранные СНиП (кроме сейс-
мических норм) для проектов инвесторов из 
ЕС, США, Китая, РФ и стран Персидского  
залива.

Узбекистан сосредоточился на цифровиза-
ции строительной сферы и мегапроектах. В 
прошлом году в республике все строительные 
контракты, а также 16 государственных услуг 
в сфере строительства и ЖКХ переведены в 
цифровой формат. Как и в Киргизии, здесь 
сокращены сроки получения разрешений на 
строительство — с 39 до 24 дней. Активно 
реализуется большое количество крупных 
инфраструктурных проектов. В стране ждут 
российских девелоперов: власти открыто 
приглашают компании из РФ, чтобы «разба-
вить» доминирование турецких игроков.

В Казахстане в 2024 году приняли концеп-
цию инвестиционной деятельности респуб-
лики, рассчитанную до 2029 года, большое 
внимание в которой уделяется строительно-
му сектору. В частности, предлагаются значи-
тельные налоговые преференции для зареги-
стрированных в стране компаний. Суще-
ственной опорой развития служат китайские 
инвестиции — Поднебесная вкладывает  
свыше 600 млн долларов в строительство бо-
лее сотни экодеревень.

Российские инвесторы пробуют свои силы 
в странах Центральной Азии, но больше не в 
жилом строительстве, а в логистике и стро-
ительстве деловых центров. Межгосудар-
ственные проекты реализуются практически 
во всех странах СНГ, стройка становится пло-
щадкой для сотрудничества. В качестве при-
меров Константин Авагимов привел 
российско- белорусские жилищные проекты, 
а также «перекрестные» Казахстана и Бело-
руссии. «Тренд на взаимную интеграцию в 
рамках СНГ усиливается, открывая новые 
возможности для девелоперов и инвесторов», 
— такой вывод сделал он.

Антон Глушков добавил, что для стран 
Центральной Азии также будет полезен опыт 
национальных субъектов РФ, жители кото-
рых исповедуют ислам. На сегодняшний день 
популярен такой вид жилищного кредитова-
ния, как «исламская ипотека», которая не 
нарушает религиозных норм.

с.1

Особенности национальных инвестиций
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Светлана СМИРНОВА

Механизмы концессии в ЖКХ нуждаются в об-
новлении, чтобы стать инструментом модер-
низации отрасли. Об этом шла речь на Петер-
бургском международном юридическом фору-
ме. Дискуссия развернулась на фоне планов 
правительства по привлечению в сферу ЖКХ к 
2030 году не менее 2,8 трлн рублей частных 
средств. Как заявила аудитор Счетной палаты 
Наталья Трунова, концессии внедряются в 
сферу ЖКХ уже более 10 лет, но пока использу-
ются всего на 12% объектов ЖКХ.

В 60% всех концессионных соглашений в 
ЖКХ фигурируют суммы до 10 млн рублей, в 
30% — менее 1 млн. «Мы называем такие кон-
цессии формальными, — отмечает Наталья 
Трунова. — Как правило, эти концессии были 
переведены из договоров аренды после введе-
ния законодательных ограничений на переда-
чу имущества. Поэтому, если мы действитель-
но рассматриваем концессии как механизм 
привлечения инвестиций, необходимо оздо-
ровить этот рынок и установить лимиты по 
объему привлекаемых инвестиций».

Заместитель главы Минстроя России Юрий 
Муценек сообщил, что в сфере ЖКХ действует 
449 концессий и есть примеры, когда они ра-
ботают хорошо, а есть случаи, требующие раз-
бирательства. Он также напомнил, что сего-
дня коммунальное хозяйство страны включа-
ет 1 млн км инженерных сетей и 148 тыс. 
объектов и систем, при этом 42% сетей нужда-
ется в замене. «В рамках федерального проек-
та модернизации коммунальной инфраструк-
туры к 2030 году процент замены должен со-
ставить 2,5% ежегодно, а чтобы быть в сбалан-
сированном режиме, надо выходить на 5%», 
— заметил Юрий Муценек.

Объем инвестиционных программ только 
из внебюджетных источников — 2,8 трлн руб-
лей. «Основной вызов — это поиск баланса 
интересов. Главная задача — предоставление 
жилищных и коммунальных услуг гражданам, 
но при этом с точки зрения бизнеса для госу-
дарства важно, чтобы концессии представля-

ли собой конкретный прикладной инструмент 
с инвестиционными обязательствами, резуль-
татом, параметрами», — подчеркнул Юрий 
Муценек. Он также отметил, что решению 
проблемы поможет законопроект о примене-
нии инвестиционных программ, находящийся 
на рассмотрении в Госдуме. В сентябре всту-
пит в силу закон, который устанавливает тре-
бования к концессионерам. «Мы считаем, что 
концессии надо формировать не только исхо-
дя из того, какой они приносят доход, но и с 
точки зрения обязательств региона», — пола-
гает Юрий Муценек.

В свою очередь, зампред правительства Ле-
нинградской области Дмитрий Ялов считает, 

что порой концессии создаются ради концес-
сий, а не для привлечения инвестиций. «А по-
тому справедливый вопрос: не настало ли 
время посмотреть на это свежим взглядом и в 
небольших поселениях, где нет роста числен-
ности населения, сделать шаг назад и отка-
заться вообще от концессий, перейдя к долго-
срочным арендным договорам? Тогда мы смо-
жем сфокусировать активность всех участни-
ков со стороны государства и частного бизне-
са на инвестиционных, а не квазиинвестици-
онных проектах», — убежден Дмитрий Ялов. 
Он также предложил пойти по пути установле-
ния для регионов средних тарифов для повы-
шения мотивации к реализации концессион-
ных соглашений.

С ним согласилась и директор юридиче-
ской практики компании «Технологии дове-
рия» Анна Батуева, отметившая, что сегодня 
есть, по сути, один источник компенсации за-

трат на инвестиции в ЖКХ — субсидия на 
межтарифную разницу. Она считает, что необ-
ходимо отменить либо предельный индекс 
роста платы граждан за коммунальные услуги, 
либо предел по той части, за счет которой ком-
пенсируются инвестиционные затраты. «Без 
понятного источника компенсации задача ин-
вестировать в сферу ЖКХ будет сложной. В 
него должны войти тарифно-регулируемая 
сфера и экономически обоснованные тарифы, 
включающие компенсацию затрат на инве-
стиционную часть», — заявила Анна Батуева.

Говоря о совершенствовании платежных 
механизмов в концессионных соглашениях, 
первый вице-президент «Газпромбанка»  
Алексей Чичканов предложил свой вариант — 
сделать этим инструментом плату концессио-
нера, из которой возвращаются инвестиции: 
«Это известный инструмент, понятный вне-
бюджетным игрокам, банкам и инвесторам, 
которые точно в него будут готовы заходить, 
если такой платежный механизм станет прак-
тикой».

Концессии в поисках решений
Как оздоровить инвестиционный 
механизм  для обновления 
системы ЖКХ

Артём КУЗНЕЦОВ

С 19 по 21 мая в Северной столице прошел  
II Петербургский конгресс сметчиков, одним 
из ключевых мероприятий которого стало 
Всероссийское совещание с региональными 
центрами ценообразования в строительстве 
в рамках заседания Комиссии по вопросам 
ценообразования в строительстве и техноло-
гического и ценового аудита Общественного 
совета при Минстрое России и Комитета  
Национального объединения строителей  
(НОСТРОЙ) по развитию строительной от-
расли и контрактной системе. Модератором 
дискуссии выступил президент НОСТРОЙ 
Антон Глушков.

Открывая заседание, он отметил большой 
интерес участников конгресса к меропри-
ятию — в зале практически не было свобод-
ных мест. По его словам, главная задача со-
вещания — налаживание взаимодействия 
между региональными центрами по цено-
образованию, региональными экспертизами 
и федеральными органами власти. Это необ-
ходимо для оперативного внедрения в реги-
ональную практику изменений, происходя-
щих в строительной отрасли и сфере техни-
ческого нормирования.

Президент НОСТРОЙ напомнил, что в 
феврале 2025 года состоялось рабочее сове-
щание в Совете Федерации, по результатам 
которого заместитель министра строитель-
ства и ЖКХ РФ Сергей Музыченко попросил 
экспертное сообщество широким кругом об-
судить сложности, возникающие в реги-
ональных центрах по ценообразованию. 
«Необходимо сформировать повестку перво-
очередных изменений, которые нужны от-
расли для эффективной работы», — проци-
тировал замминистра Антон Глушков.

В ходе мероприятия участники имели 
возможность задать вопросы спикерам се-
минара и экспертам Комиссии по вопросам 
ценообразования в строительстве и техно-
логического и ценового аудита Обществен-

ного совета при Минстрое России, предста-
вителям ФАУ «Главгосэкспертиза России». 
Ключевыми спикерами заседания выступи-
ли директор Департамента ценообразова-
ния и ресурсного обеспечения строитель-
ства Минстроя России Александр Вилков и 
заместитель начальника ФАУ «Главгос-
экспертиза России» Сергей Головин.

Одной из главных тем заседания стало 
определение уровня заработной платы 
строителей на бюджетных стройках и ее не-
соответствие фактическому уровню зар-
плат на региональных стройках. Особую 
актуальность этот вопрос приобрел в теку-
щем году на фоне значительного роста зар-
плат в стране. Участники дискуссии со-
шлись во мнении, что имеющаяся методо-
логия определения уровня зарплат нужда-

ется в доработке. Однако при установлении 
заработных плат на бюджетных стройках 
нельзя упускать из внимания вопрос огра-
ниченности региональных и федерального 
бюджетов, на средства которых и возводят-
ся такие объекты.

Не менее важным вопросом, затронутым 
в ходе заседания, стала проблема несостояв-
шихся торгов. В частности, по данным Счет-
ной палаты, в 2024 году в строительной от-
расли 58,3% конкурентных процедур на об-
щую сумму 2,8 трлн рублей признаны несо-
стоявшимися. Главные причины данной тен-
денции — неправильное определение на-
чальной (максимальной) цены контракта 
(НМЦК) и недоверие к государственной сис-
теме закупок.

В этой связи было предложено рассмо-
треть опыт соседних государств. В частности, 
в Белоруссии на торгах нельзя снизить НМЦК 
больше, чем на 10%. Кроме того, и в Белорус-
сии, и в Казахстане невозможно поставлять 
на государственные стройки продукцию, ин-

формации о которой нет в местных аналогах 
ФГИС ЦС.

Антон Глушков в первую очередь предло-
жил обязать заказчиков актуализировать 
стоимость контрактов исходя из текущих 
цен, а не предлагать строить объекты по рас-
четам четырехлетней давности. «Право за-
казчика менять НМЦК и приводить ее к теку-
щему уровню цен должно быть обязатель-
ным», — отметил он.

Следующим немаловажным вопросом 
дискуссии стало определение сметной сто-
имости капитального ремонта многоквар-
тирных домов (МКД). По мнению участни-
ков заседания, актуальность расценок в 
этой сфере не соответствует технологиям, 
применяемым при капремонте. Эксперты 
предложили разработать новые сметные 
нормы, которые бы позволили приводить в 
порядок существующий жилой фонд. На се-
годняшний день существуют предложения 
по разработке 156 расценок на работы по 
капремонту МКД, 30 из которых являются 
первоочередными. Участники обратились с 
просьбой к Минстрою России ускорить про-
цесс принятие этих расценок.

В ходе дискуссии также были затронуты 
вопросы скорости и методики наполнения 
ФГИС ЦС, подхода к формированию НМЦК 
на торгах, организации бирж и торговых 
площадок строительных материалов, регули-
рования взаимодействия с организациями, 
применяющими упрошенную систему 
налого обложения, регулирования механиз-
ма приемки выполненных работ по смете 
контракта и многие другие наболевшие те-
мы. Также было высказано предложение 
официально учредить профессиональный 
праздник — День сметчика.

В завершение совещания Антон Глушков 
поблагодарил участников за активную и со-
держательную дискуссию. По итогам меро-
приятия был сформирован проект реше-
ний, который будет направлен в Минстрой 
России.

Контуры взаимодействия
В Санкт-Петербурге обсудили 
вопросы ценообразования 
в строительстве
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МАТЕРИАЛЫ ЮБИЛЕЙ

Виктор НЕСТЕРЕНКО, 
генеральный директор 

Акционерного общества 
«Мосфундаментстрой-6»

Дорогой Владимир Ефимович!
Рад возможности публично, через «Строитель-

ную газету», поздравить вас с замечательным 
юбилеем. Вы поистине достойны самого искренне-

го уважения и самых добрых слов со стороны стро-
ительного сообщества.

Для меня и, уверен, для многих и многих других, кто вас знает, вы 
— непререкаемый авторитет, яркий образец профессионализма, 
трудо любия, целеустремленности и преданности делу. Ваше имя, без 
всякого преувеличения, по праву вписано золотыми буквами в исто-
рию индустриального домостроения, в градостроительную летопись 
Москвы.

Вы обладаете редкой способностью заряжать людей на четкую и 
слаженную работу, на ответственное и вдумчивое отношение к своим 
обязанностям, на поиск перспективных путей решения производ-
ственных задач. Благодаря вашей неуемности, настойчивости и по-
следовательности были разработаны и пошли в серию новые, совре-
менные дома, ставшие комфортным жильем для сотен тысяч москов-
ских семей.

Все, кто работал с вами, вольно или невольно учились у вас секре-
там организации строительного дела, прежде всего системности в 
работе, деловой хватке, умению давать результат при любых обсто-
ятельствах. Мне очень повезло, что мой профессиональный путь в 
течение нескольких десятилетий пролегал через горнило совместных 
проектов на многочисленных строительных площадках столицы.

Искренне ценю наши отношения и от всей души желаю вам, глу-
бокоуважаемый Владимир Ефимович, прекрасного самочувствия, 
долгих и счастливых лет жизни!

Сергей КОНОПЛИЧ, генеральный директор 
Ассоциации строителей 
Саморегулируемой организации 
«Московский строительный союз»

Уважаемый Владимир Ефимович!
Сердечно поздравляем вас с юбилеем — торже-

ственным событием, которое олицетворяет со-
бой уникальный сплав вашей жизненной мудро-

сти, выдающихся профессиональных достижений, высо-
кого государственного и общественного признания, ставших этало-
ном для всей строительной отрасли России! Ваш жизненный путь 
— это история человека, чье имя ассоциируется с безграничной 
преданностью делу, потрясающей самоорганизованностью и целеу-
стремленностью, несгибаемой волей и духом победителя.

Ваша профессиональная биография — это история неутомимого 
труженика и подлинного созидателя. Вы досконально знаете стро-
ительное дело, степень тяжести труда рабочего человека и прему-
дрости процесса управления строительным производством, потому 
как сами прошли непростой путь от монтажника стальных и железо-
бетонных конструкций до бригадира комплексной бригады, от на-
чальника монтажного управления до руководителя домостроитель-
ного комбината. Ваш богатейший опыт, глубокие компетенции, ха-
ризматичность и умение вести за собой трудовые коллективы стали 
основой для масштабных производственных достижений, вопло-
щенных в качественном, функциональном и комфортном жилье для 
граждан, в новом облике Москвы и Подмосковья, Сургута, Тюмени и 
целого ряда других городов России. Жилые дома, произведенные и 
построенные под вашим руководством — это и символ качества, и 
символ заботы о будущих поколениях.

Вы не только один из учредителей «Московского строительного 
союза», но и его идейный вдохновитель. На посту председателя сове-
та вы заложили основы стратегического развития организации, 
превратив ее в авторитетный центр координации инвестиционно-
строительной деятельности в столице. Установленная вами высокая 
планка ответственности среди членов МСС и сегодня продолжает 
оставаться предметом особого внимания со стороны руководства 
Ассоциации, благодаря чему поддерживается безупречная деловая 
репутация нашего Союза.

Своим ярчайшим примером глу-
бокой преданности профессии стро-
ителя, неугасимой энергией созида-
теля вы взрастили целую «армию» 
профессионалов, для которых слова 
«компетентность», «ответствен-
ность», «качество» и «результат» явля-
ются мерилом практической деятель-
ности и смыслом жизни в профессии.

От всей души желаем вам крепко-
го здоровья, неиссякаемой энергии, 
активного долголетия и оптимизма!

Василиса БЕЛОВА

С
егодня в России на цементобетонные до-
роги приходится всего 3% от общего 
объема всех трасс. Такую цифру привели 
во время заседания правления Россий-
ского Союза строителей и Националь-

ной ассоциации инфраструктурных компаний 
(НАИК) в апреле 2025 года. При этом экспер-
ты отмечают явное преимущество таких дорог 
перед асфальтобетонными — экологичность, 
долговечность, прочность и пр. Кроме того, 
строительство цементобетонных дорог позво-
лит вкладывать деньги не в ежегодный сезон-
ный ремонт, а в развитие дорожной инфра-
структуры. Однако для того, чтобы начать 
строить больше дорог из бетона, необходимо 
фундаментально изменить и дополнить нор-
мативную базу, регламенты, развивать техно-
логии, которые пока в большей степени зато-
чены под возведение трасс из асфальтобетона. 
Также необходимо заняться проработкой сис-
темы ценообразования. 

Сделать качественный рывок 
Цементобетонные покрытия обладают рядом 
преимуществ — высокой прочностью, устой-
чивостью к деформациям, снижением эксплу-
атационных затрат, а также благоприятным 
углеродным следом, отметил во время заседа-
ния президент Российского Союза строителей 
Владимир Яковлев. В то же время, по его сло-
вам, удельный вес таких дорог в России край-
не низок, тогда как в странах с похожими кли-
матическими условиями этот процент значи-
тельно выше. Так, в Канаде из цементобетона 
сделано более 30% всех дорог, а в Китае и во-
все более 60%. По его мнению, ситуацию не-
обходимо менять, и для этого есть все ресурсы. 

«Мы находимся в точке, где промышлен-
ный потенциал, накопленный опыт и между-
народная практика позволяют сделать каче-
ственный рывок в сторону устойчивого разви-
тия дорожной инфраструктуры. Наша задача 
— выстроить эффективную синергию между 
государством, наукой, бизнесом и производ-
ством», — подчеркнул Владимир Яковлев.

Однако для того, чтобы начать производить 
больше дорог из цементобетона, необходимо 
разработать нормативную базу и создать  
регламент, которым строители будут руковод-
ствоваться. Дело в том, что сейчас большин-
ство документов разработано именно под  
асфальтобетонные дороги, на которые прихо-
дится практически весь объем строительства. 
И это не удивительно, ведь для асфальтовых 
дорог используется битум, полученный в  
результате переработки сырья нефтедобыва-
ющими компаниями. То есть изготовление  
асфальтобетонных дорог для них очень  
выгодно. 

Сформировать нормативную базу 
Обеспечение надежности дорожной сети — 
ключевая задача развития России в рамках 
транспортной стратегии, отвечающей миро-
вым стандартам. Для продвижения техно-
логии дорожного строительства цементобе-
тонных покрытий в России лидеры цементной 
отрасли совместно с ведомствами и различны-
ми организациями участвуют в разработке 
документов, нормативной базы и решают дру-
гие важные моменты. 

По словам руководителя проекта стро-
ительства транспортной инфраструктуры 
холдинга ЦЕМРОС Леонида Соловьёва, од-
ной из причин недостаточного объема 
строительства автомобильных дорог с при-
менением цементобетона является отсут-
ствие возможности равнозначного сравне-
ния вариантов конструкций жестких и не-
жестких дорожных одежд с учетом их жиз-
ненного цикла: «Разработка соответству-
ющего национального стандарта позволит 
установить правовые основания для прове-
дения такого рода работ. Также разработка 
механизма сделает процедуру выбора кон-
струкций дорожных одежд прозрачной и 
публичной, что позволит избежать приня-
тия неэффективных с точки зрения эконо-
мической, коммерческой и социальной 
целе сообразности решений», — уточняет 
Леонид Соловьёв. 

По мнению эксперта, для развития до-
рожного строительства необходимо прове-
сти дифференциацию нормативных затрат 
для дорог с различными типами покрытий, 
уточнить нормативные межремонтные сро-
ки службы жестких и нежестких дорожных 
одежд. Актуальной проблемой является 
разработка и обновление федеральной 
сметно-нормативной базы, включающей в 
себя сметные нормативы, учитывающие ис-
пользование новых технологий строитель-
ства, конструктивных решений, а также со-
временных строительных материалов, обо-
рудования для производства цементо-
бетона и пр. В качестве первостепенных 
мер Леонид Соловьёв предлагает разрабо-
тать расценки на технологию строитель-
ства цементобетонных покрытий, их гидро-
фобизацию, нанесение текстуры и пр.: «От-
сутствие расценок на работы и материалы 
вынуждает проектировщиков и сметчиков 
«терять» эти стоимости в сводном сметном 
расчете, что и становится существенным 
барьером для широкого применения  
цементобетона при строительстве, рекон-
струкции и ремонте автомобильных дорог», 
— подчеркивает он. 

Ранее ЦЕМРОС совместно с некоммерче-
скими организациями «СОЮЗЦЕМЕНТ» и Ас-
социация бетонных дорог сформировал «до-
рожную карту», которая включает в себя план 
мероприятий по расширению применения  
цементобетона и минеральных вяжущих  
веществ при строительстве дорог. 

Увеличить сроки эксплуатации 
Правительство России сегодня ставит задачу 
увеличения межремонтных сроков службы до-
рожных конструкций. Согласно постановле-
нию №638, вместо 12 лет дороги должны слу-
жить не менее 24 лет между капитальными 
ремонтами. При этом в зарубежной практике 
срок службы дорожных покрытий может до-
стигать 30-50 лет. По мнению заведующего 
кафедрой «Строительство и эксплуатация до-
рог» МАДИ Виктора Ушакова, цементобетон-
ные дороги решат этот вопрос. 

«Есть два ключевых фактора — температу-
ра и время. Асфальтобетон летом становится 
пластичным, образуются колеи, зимой — хруп-
ким, появляются трещины и выбоины. 
Цементо бетон же сохраняет свои физико-ме-
ханические свойства в диапазоне от -50 до +50 
градусов», — пояснил он во время заседания и 
уточнил, что битум теряет свои свойства через 
2-3 года, тогда как цементобетон, напротив, с 
течением времени только набирает прочность.

По мнению директора по стратегическому 
развитию ЦЕМРОСа Татьяны Пригожиной, 
чтобы цементобетонные дороги получили 
преимущество, нужно в корне менять теку-
щую систему ценообразования. 

«На что нацелена текущая система цено-
образования? На выбор самых дешевых техно-
логий, самых дешевых материалов, экономию 
при выполнении работ. В итоге через год уже 
начинаются работы по ремонту. И отрасль 
снова теряет на перманентном ремонте дорог. 
Получается, что государство тратит деньги не 
на расширение транспортной инфраструкту-
ры, а на ее поддержание», — говорит Татьяна 
Пригожина и добавляет, что Россия сегодня 
занимает 165-е место в мире по плотности до-
рожного покрытия. 

По ее словам, помимо прочего плохое каче-
ство дорог приводит к тому, что ограничения 
на грузоподъемность в России ниже, чем в 
других странах. А еще постоянные перекры-
тия, которые заставляют большегрузы выби-
рать более длинные дистанции для того, что-
бы попасть к цели. Все это приводит к удоро-
жанию логистики и высоким экономическим 
затратам в целом. 

Контракты жизненного цикла 
Чтобы решить проблему с некачественным 
покрытием дорожной сети, необходимо поме-
нять подход, в приоритет должна ставиться 
эффективность на длительный период, а не 
«затраты здесь и сейчас». Заключение кон-
трактов жизненного цикла заставит подряд-
чиков выбирать не самые дешевые в текущем 
моменте технологии, а самые эффективные с 
точки зрения совокупной их стоимости, пояс-
няет Татьяна Пригожина.

«На наш взгляд, это будет обоюдовыгодный 
подход. Государство получит качественные до-
роги и снизит совокупные расходы. Подряд-
чик, в свою очередь, будет иметь долгосроч-
ный контракт, стабильность и стимул для раз-
вития», — уверена эксперт. 

Кроме того, контракты жизненного цикла 
станут залогом для привлечения долгосрочно-
го финансирования, добавила Татьяна Приго-
жина: «При этом маржинальность отрасли 
останется на прежнем уровне, только резуль-
тат будет иным — вместо того, чтобы каждый 
год ремонтировать дороги, увеличатся вложе-
ния в создание и развитие транспортной ин-
фраструктуры с повышением ее качества». 

Применение цемента в дорожном стро-
ительстве сегодня и вопрос поддержания от-
расли в целом. Ведь если раньше цемент ис-
пользовали при возведении домов, сегодня 
подрядчики все чаще заменяют его другими 
материалами, среди которых каркасные кон-
струкции и SIP-панели. При этом в стране про-
изводят достаточное количество качественно-
го цемента, которого точно хватит на стро-
ительство долговечных, экологичных и без-
опасных дорог. 

Вклад в инфраструктуру 
Почему цементобетонные трассы 
выгоднее строить, чем асфальтобетонные
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23 мая исполняется 90 лет одному 
из самых ярких представителей 

отечественной строительной отрасли, 
дважды Герою Социалистического Труда, 
трижды лауреату Государственных премий, 
заслуженному строителю СССР, 
заслуженному строителю РСФСР, 
почетному строителю России,  
почетному строителю Москвы,  
почетному гражданину города Москвы, 
почетному гражданину города Целинограда 
Владимиру Ефимовичу Копелеву.

Владимир Ефимович родом из деревни Лугино  
Лугинского района Житомирской области, из рабочей 
семьи. Его отец в 1941-м ушел добровольцем на фронт 
и погиб в первые месяцы Великой Отечественной  
войны. Оставшись без отца, в возрасте шестнадцати 
лет он начал трудовую деятельность учеником токаря 
на заводе №82 города Красногорска Московской обла-
сти. После службы в армии по комсомольской путевке 
был направлен на работу бетонщиком в трест «Мос-
фудаментстрой №3» Главмосстроя. В составе стро-
ительного отряда треста участвовал в строительстве 
города Целинограда.

С 1958 года В. Е. Копелев трудился на строитель-
ных площадках Москвы. В 1965 году простым мон-
тажником пришел в Домостроительный комбинат 
№1 (ДСК-1). Работал с огромным желанием, на-
столько усердно, ответственно и вдумчиво, что 

вскоре был назначен бригадиром комплексной бри-
гады монтажного Управления №5 ДСК-1. Бригада 
под его руководством стала лучшей на комбинате и 
в отрасли. За достижение наивысшей производи-
тельности труда в крупнопанельном домостроении, 
высокое качество работ и досрочное выполнение 
установленных заданий В. Е. Копелеву 4 апреля 
1974 года было присвоено звание Героя Социали-
стического Труда.

В 1976 году он возглавил Управление №5 ДСК-1, а в 
1982 году — ДСК-1, которым руководил в течение по-
следующих трех с половиной десятилетий. Его колле-
ги подчеркивали, что с приходом Владимира Ефимо-
вича в московском индустриальном строительстве 
началась новая эпоха — эпоха Копелева. Действитель-
но, в современной Москве нет ни одного района, где 
бы не было домов ДСК-1.

Любимый афоризм Владимира Ефимовича Копелева: «Бог создал Землю, а все остальное — строители!» 

На сегодняшний день Владимир Ефимович Копелев 
— единственный строитель, удостоенный звания 
почетного гражданина города Москвы
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КАДРЫ БИЗНЕС

Беседовала Василиса БЕЛОВА

С
ухие строительные смеси — неотъемле-
мый элемент любой стройки. Они при-
меняются практически во всех видах 
деятельности — от заливки цемента до 
отделочных работ внутри помещений. 

От их качества зависит долговечность самого 
строения. В январе исполнилось 25 лет Ассо-
циации «Союз производителей сухих стро-
ительных смесей». Именно она контролирует 
качество продукции от разных производите-
лей, разрабатывает стандарты и не допускает 
на рынок контрафактный товар. О том, с чего 
начиналась работа, кто входит в состав Ассо-
циации, как она взаимодействует с госоргана-
ми, о новых экспериментах и планах на буду-
щее «Стройгазете» рассказал управляющий 
«Союза производителей сухих строительных 
смесей» Роман БОРИСОВ.

Роман Николаевич, с 
какой целью был соз-
дан Союз, кто стоял у 
его истоков, каковы  
его основные цели и  
задачи?

Союз вырос из неком-
мерческого партнерства, 

созданного в Санкт-Петербур-
ге. Инициаторами выступили три компании 
— MC-Bauchemie Russia (тогда она называлась 
«Отли»), ЗАО «Крепс» (сейчас ООО «Крепс», 
входит в группу компаний «Стро ительные сис-
темы») и ООО «Петромикс». Поскольку рынок 
готовых сухих строительных смесей на тот мо-
мент только зарождался, основной задачей 
организации было донести до конечных потре-
бителей их эффективность. В те времена шту-
катурные, шпатлевочные, кладочные смеси в 
основном замешивались на стройке лопатой 
из неподготовленных материалов — и каждый 
замес отличался от другого, не мог соответ-
ствовать никаким критериям качества. Конеч-
но, приготовленная по всем стандартам в за-
водских условиях продукция обладала более 
высокими характеристиками и значительно 
повышала срок эксплуатации отделочных ма-
териалов. Простой пример: дорогая плитка, 
положенная на специально произведенную на 
заводе смесь, держалась значительно дольше, 
чем на смеси песка с цементом. Наша Ассоциа-
ция начала популяризировать применение го-
товых сухих смесей среди строительных бри-
гад. Эта задача на сегодняшний момент успеш-
но выполнена — случаев, когда состав на 
стройке мешают лопатой, по старинке, прак-
тически нет.

Какие еще цели и задачи стояли перед 
организацией? Как они менялись на протя-
жении четверти века?

Важнейшим направлением работы Ассоци-
ации была разработка норм и стандартов для 
сухих строительных смесей. На тот момент 

при производстве продукции компании ориен-
тировались на европейские нормы, так как 
российских стандартов попросту не существо-
вало. Мы активно занимались этим вопросом 
и только за последние семь лет создали заново 
и актуализировали 22 стандарта на сухие стро-
ительные смеси.

Следующим шагом было — обеспечить вы-
полнение требований, изложенных в этих 
стандартах. До 2018 года эти требования не 
были обязательными, и довольно большая 
часть компаний производила продукцию по 
собственному усмотрению. На рынке присут-
ствовало большое количество контрафактной 
и фальсифицированной продукции, а также 
продукции, не отвечавшей заявленным изгото-
вителем характеристикам. Мы начали с этим 
бороться. В рамках Ассоциации создана комис-
сия по контролю качества, она в постоянном 
режиме проводит проверки продукции компа-
ний как на соответствие требованиям стандар-
та, так и на полноту информации, которую не-
обходимо указывать на упаковке.

В 2017 году усилиями Ассоциации сухие 
строительные смеси были включены в пере-
чень продукции, подлежащей обязательному 
подтверждению соответствия. В результате 
этого решения в настоящее время каждый про-
изводитель сухих строительных смесей обязан 
провести процедуру подтверждения соответ-
ствия и разместить декларацию соответствия 
на сайте Росаккредитации — и выпускать про-
дукцию в соответствии с характеристиками, 
указанными в декларации. В случае выявления 
нарушений к производителю могут быть при-
менены санкции, прописанные как в Кодексе 
об административных правонарушениях, так 
и в Уголовном кодексе. В общем, можно ска-
зать, что рынок сухих строительных смесей 
сейчас развивается в сторону повышения каче-
ства продукции, и мы за этим внимательно 
следим.

Насколько активно СПССС работает с 
Минстроем, Минпромторгом и другими 
структурами?

Конечно, работа по стандартизации продук-
ции не может проходить без взаимодействия с 
федеральными органами исполнительной вла-
сти. Мы тесно взаимодействуем с Минстроем, 

Минпромторгом России, Росстандартом, Рос-
аккредитацией и другими агентствами и ве-
домствами. В рамках этого взаимодействия 
сейчас проводятся два эксперимента.

Первый связан с электронной маркировкой 
продукции. Он завершится 31 августа, а с 1 ок-
тября вся продукция на рынке должна быть 
зарегистрирована в системе «Честный знак» и 
промаркирована двухмерным матричным 
штрихкодом Data Matrix: благодаря этому по-
купатели смогут иметь полную информацию о 
товаре от даты производства до момента ре-
ализации в точках продаж.

Второй эксперимент связан с возвратом 
функции государственного контроля  
Рос стандарту. К сожалению, в 2021 году Рос-
стандарт утратил свои полномочия по провер-
ке стройматериалов в результате применения 
так называемой «регуляторной гильотины». 
Это привело к тому, что объем фальсифициро-
ванной и контрафактной продукции стал ра-
сти высокими темпами. В партнерстве с други-
ми ассоциациями, Российским Союзом про-
мышленников и предпринимателей, Торгово- 
промышленной палатой РФ мы обратились в 
правительство с инициативой возврата полно-
мочий Росстандарту осуществлять контроль и 
надзор за оборотом продукции, подлежащей 
обязательному подтверждению соответствия. 
Со 2 сентября 2024 года вступило в силу поста-
новление правительства о проведении экспе-
римента, в рамках которого Росстандарт осу-
ществляет свои полномочия по проверке тре-
бований к маркировке продукции, производит 
контрольные закупки продукции в точках про-
даж и проверяет ее в аккредитованных лабора-
ториях на соответствие требованиям действу-
ющих стандартов. В соответствии с законода-
тельством Росстандарт обладает полномочия-
ми вплоть до приостановки деятельности про-
изводителей и отзыва продукции с рынка, если 
она не соответствует этим требованиям. Если 
эксперимент пройдет успешно, Росстандарт 
снова в полной мере получит все утраченные 
полномочия.

Сколько компаний входит в Союз? Что 
им дает участие в нем?

Сегодня на территории России насчитыва-
ется более 200 производителей сухих стро-

ительных смесей. В нашей Ассоциации состо-
ит 21 компания — в основном, конечно, про-
изводители сухих смесей (они формируют 
больше 50% российского рынка модифициро-
ванных сухих смесей), но есть также произво-
дители и поставщики строительной химии, 
песка. Есть среди членов Ассоциации и китай-
ская компания NFLG — мировой лидер по про-
изводству оборудования для изготовления су-
хих строительных смесей, бетонных смесей.

Чтобы стать членом Ассоциации, надо со-
ответствовать нескольким критериям. 
Во-первых, компания должна разделять цели 
и задачи СПССС, прописанные в Уставе и Ме-
морандуме. Во-вторых, вся продукция должна 
соответствовать всем нормам законодатель-
ства и требованиям стандартов. В-третьих, 
надлежит иметь действующие декларации на 
сайте Росаккредитации. Решение о принятии 
в члены Ассоциации, а также об исключении 
из нее принимается на Общем собрании  
членов Ассоциации путем голосования при 
кворуме квалифицированного большинства  
голосов.

Членство в нашей Ассоциации дает компа-
ниям возможность влиять на развитие рынка 
сухих строительных смесей, участвовать в раз-
работке и актуализации стандартов на сухие 
строительные смеси, взаимодействовать с фе-
деральными органами исполнительной власти 
и решать насущные вопросы, связанные с суб-
сидированием производств, получением раз-
личных видов государственной поддержки, а 
также другие проблемы производителей. В на-
стоящее время в тесном взаимодействии с На-
циональным объединением производителей 
строительных материалов и Национальным 
объединением «СОЮЗЦЕМЕНТ» мы занима-
емся решением проблем с транспортировкой 
строительной продукции железнодорожным 
транспортом

Каковы планы на ближайшие 5-10 лет?
Важная задача — решить проблему с кадра-

ми для производителей сухих строительных 
смесей. Мы взаимодействуем с ведущими рос-
сийскими вузами в подготовке программ обу-
чения студентов. Кроме того, у каждого члена 
Ассоциации есть собственная академия либо 
учебный центр, где они обучают мастеров ра-
ботать со своими материалами и повышают 
уровень их квалификации.

Но основная наша задача — формирование 
здорового конкурентного рынка сухих стро-
ительных смесей. Необходимо сделать так, 
чтобы выпускать некачественную продукцию 
было невыгодно, и производители такой про-
дукции ушли бы с рынка. Оставшиеся компа-
нии будут добросовестно выполнять все свои 
обязательства как перед потребителями, так и 
перед государством, выпускать долговечную и 
качественную продукцию, повышать и расши-
рять возможности применения этой продук-
ции для создания безопасной и комфортной 
среды.

Думать 
о потребителе
Как формируется конкурентный 
рынок сухих строительных смесей

Ситуация уже сказывается, 
по словам заместителя ми-
нистра, на показателях 

строительного комплекса — в 2024 году 
объем введенного в Рязанской области жи-
лья снизился на 140 тыс. кв. м (на 23,5% к 
предыдущему году). Дефицит кадров, по 
словам Юрия Кулешова, усугубляется ра-
стущими требованиями к квалификации 
строителей: внедряемая цифровизация вле-
чет за собой новые принципы управления 
проектами, предполагает наличие у специ-
алистов совсем иных навыков, умений и 
знаний, отвечающих критериям современ-
ного строительства.

Тезисы замминистра областного строй-
комплекса поддержал федеральный инспек-
тор по Рязанской области аппарата полно-
мочного представителя президента РФ в 
Центральном федеральном округе Валерий 
Савин. Он отметил, что, несмотря на все 
усилия, направленные на решение пробле-
мы кадрового голода в строительстве, де-
фицит национальных рабочих кадров в ре-
гионе сохраняется, в частности, из-за того, 
что молодые специалисты покидают об-
ласть и уезжают в Москву и Подмосковье, 
где и зарплаты выше, и условия труда не-
сколько иные. По его мнению, проблема эта 
системная и поэтому требует усилий не 
только на региональном, но и на наци-
ональном уровне. Так, ее могла бы сгладить 
последовательная миграционная политика.

Консорциум СПО и проект 
«Профессионалитет»
В рамках обсуждения темы дефицита кад-
ров в строительной отрасли с обстоятель-
ным докладом выступила директор по раз-
витию — руководитель Проектного офиса 
НОСТРОЙ Елена Парикова. «Если говорить 
в разрезе кадрового потенциала строитель-
ной отрасли, то в среднем по регионам соот-
ношение рабочих кадров и инженерно- 
технических работников составляет в про-
центах примерно 85 на 15, — отметила она. 
— В части ИТР мы не видим критического 
дефицита кадров, но по рабочим специаль-
ностям, несмотря на большое количество 
ссузов строительного профиля, наблюдает-
ся отсутствие системного притока работни-
ков в отрасль». На отрасль «работают» по-
рядка полутора тысяч колледжей, обучаю-
щих по строительным специальностям. В 
среднем система среднего профессиональ-
ного образования в России выпускает 50 
тыс. специалистов в год. Но беда в том, что 
большинство из них не идет на реальную 
стройку. Например, после первого года по 
окончании колледжа в отрасли остается 
примерно 50% выпускников, а через три го-
да отрасль покидает еще половина от остав-
шихся. Итого, в зависимости от региона, 
отраслевые кадры пополняет только каж-
дый четвертый-пятый выпускник колледжа.

Как отметила представитель нацобъеди-
нения, необходима системная государствен-
ная политика по укреплению собственного 
кадрового потенциала, особенно в парадиг-
ме ужесточения правил пребывания и рабо-
ты мигрантов в России.

В августе 2023 года на базе НОСТРОЙ 
был создан отраслевой Консорциум средне-
го профессионального образования в сфере 
строительства, который и является пло-
щадкой для взаимодействия и консолида-
ции усилий бизнеса и образования по укре-
плению кадрового потенциала отрасли. 
«Мы работаем по шести основным направ-
лениям деятельности, плотно взаимодей-
ствуем с Федеральными учебно-методиче-
скими объединениями по укрупненным 
группам профессий и специальностей 
(УГПС) 08.00.00 «Техника и технологии 
строительства» и 07.00.00 «Архитектура», в 
рамках которых разрабатываются учеб-
но-методические материалы для специаль-
ностей строительного и архитектурного 
профиля», — отметила Елена Парикова. 
Она также добавила, что консорциум со-
трудничает с представителями работодате-
лей в части улучшения образовательных 
программ, помогает готовить заявки для 

проекта «Профессионалитет». «Мы кон-
сультируем, разъясняем, вплоть до того, 
что рассказываем простыми словами, за-
чем это нужно работодателю. Какие нало-
говые льготы он может получить, вступив в 
проект «Профессионалитет». Какие есть 
преференции для бизнеса в целом от со-
трудничества с системой профессиональ-
ного образования», — подчеркнула Елена 
Парикова.

Концепция подготовки кадров для стро-
ительной отрасли и жилищно-коммунального 
хозяйства до 2035 года — документ, в кото-
ром прописаны основные направления раз-
вития взаимодействия профессионального 
сообщества и системы образования. 10 фев-
раля 2025 года правительство РФ утвердило 
«дорожную карту» по реализации концеп-
ции; НОСТРОЙ и Консорциум СПО являют-
ся исполнителями либо со исполнителями 
по 17 пунктам.

Елена Парикова обратила внимание 
участников мероприятия на возможности 
региональных проектов в рамках програм-
мы «Профессионалитет» и призвала пред-
ставителей субъектов РФ рассматривать та-

кие формы сотрудничества с учетом нали-
чия финансовой поддержки со стороны го-
сударства, напомнив, что председатель пра-
вительства Российской Федерации Михаил 
Мишустин 8 мая подписал распоряжение о 
выделении дополнительных средств на ре-
ализацию проекта в ряде регионов.

Завершая выступление, Елена Парикова 
подчеркнула важность постоянного диалога 
с молодежью. Она отметила, что президент 
НОСТРОЙ Антон Глушков регулярно прово-
дит встречи с молодыми специалистами, 
чтобы понять, чего они ждут от отрасли и 
как выстраивать с ними коммуникацию. 
Особое внимание уделяется обратной связи, 
в том числе в цифровых форматах общения, 
ориентированных на интересы молодого 
поколения.

Мнение региона 
Директор Рязанского института (филиала) 
Московского политехнического универси-
тета Валерий Емец отметил, что филиал — 
основной поставщик инженерных кадров 
для стройкомплекса области, и эффектив-
ность его работы зависит в том числе от 

того, что институт — не просто учебное за-
ведение, а цельный научно-производствен-
ный комплекс, в котором образование, ко-
нечно, — главное, но одновременно это еще 
и серьезный бизнес по оказанию образова-
тельных услуг. Работу свою вуз начинает не 
с уровня абитуриента, а гораздо раньше — с 
учениками шестого-седьмого классов, с ко-
торыми проводится профориентационная 
работа, идет отбор ребят, предрасположен-
ных к инженерному делу, техническому 
творчеству.

С другой стороны, вуз активно работает 
с ведущими строительными предприяти-
ями, и эта связка настолько плотная, что 
уже со второго курса многие ребята «за-
драфтованы» конкретными работодателя-
ми. Это свидетельство высокого уровня ор-
ганизации производственной практики.

Вуз сейчас готовится к текущим измене-
ниям в системе высшего специального об-
разования — с 2025 года вместо бюджет-
ных мест будет только целевой набор. И 
рязанский институт вынужден плотно ра-
ботать с кадровыми службами строитель-
ных предприятий, поскольку без заявок на 
целевые места он не сможет готовить нуж-
ных строительству специалистов. В резуль-
тате проделанной работы филиал москов-
ского политеха по количеству заявок, по-
данных на портале «Работа России», опере-
дил даже некоторые федеральные вузы.

Директор Рязанского технологического 
колледжа Николай Баранов рассказал о сво-
ем учебном заведении, где единовременно 
обучаются более двух тысяч человек, в ос-
новном по специальностям для работы в 
сфере услуг. Будущих строителей здесь на-
чали готовить с 2014 года, сейчас в коллед-
же сформировано две группы. Колледж уча-
ствует в проекте «Профессионалитет» по 
направлению «Сфера услуг», по направле-
нию «Строительство» участие затрудни-
тельно, поскольку со стороны работодате-
лей требуется софинансирование, что при 
относительно небольшой доле строителей в 
общем количестве выпускников колледжа 
— недостижимая мечта. 

В заключение Николай Баранов призвал 
радикально увеличить сроки и объемы про-
изводственной практики: всего два месяца 
такой практики никак не обеспечивают эф-
фективное практическое обучение профес-
сии, и последний год обучения должен быть 
практически полностью посвящен практи-
ке на строительной площадке.

В условиях дефицита
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КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

Антон МАСТРЕНКОВ

О 
трансформации ТЦ и их превращении 
в многофункциональные комплексы, 
способные удовлетворить почти лю-
бые запросы жителей, урбанисты и 
социологи говорили давно. На про-

шедшей в Сочи выставке-конференции 
MALLPIC эксперты отрасли единодушно 
согласились с необходимостью приоритет-
ного развития не торговой, а развлека-
тельной составляющей торговых центров.

Надо отметить, что эксперты предрека-
ют еще и дальнейшее сокращение доход-
ности торговой функции моллов, однако 
при этом выручка от развлекательных пло-
щадок в ТЦ будет увеличиваться, причем, 
по словам декана факультета городского и 
регионального развития НИУ ВШЭ Евге-
ния Михайленко, этот процесс уже идет: 
«В последние годы значимость развлека-
тельной функции и общественного пита-
ния в торговых центрах существенно вы-
росла. Сегодня говорить о ТЦ как о генера-
торе денег только за счет торговых про-
странств не так актуально: теперь это 
пространство социализации, прогулки и 
развлечения».

Понятно, что грядущая масштабная 
эволюция торговых центров потребует 
наполнения этих пространств новыми 
смыслами. Среди нестандартных форма-
тов, способных привлечь хороший тра-
фик в ТЦ и помочь эффективно использо-
вать площади, — автосалоны в пусту-
ющих паркингах, цирки, выставки и яр-
марки на парковках. Все это приводит к 
тому, что владельцам нужно пересмо-
треть функциональное зонирование ТЦ, 
работать с инфраструктурой и транспорт-
ной доступностью, менять устаревшие 
архитектурно-планировочные решения и 
привлекать новые бизнесы.

С легким паром!
Едва ли не быстрее остальных сегментов 
растет рынок термальных комплексов: в 
России уже работает порядка 40 терм, 
при этом еще около сотни таких заведе-
ний строится или проектируется. По дан-
ным NF Group, с января по май 2025 года 
в России было введено шесть новых тер-
мальных комплексов общей площадью 
82,6 тыс. кв. м. Для сравнения: за весь 
2024 год рынок пополнился 13 объектами 
площадью 70 тыс. кв. м.

«В ближайшие несколько лет объемы 
строительства терм снижаться не будут. 
Только на этот год запланировано откры-
тие 20 комплексов в разных городах и 

регионах», — отметил генеральный ди-
ректор «Термопорта» и основатель «Терм 
России» Кирилл Назаров. В частности, 
ожидается появление первых термальных 
комплексов в Ярославле, Орле, Красно-
даре и других городах. Такой бурный рост 
эксперт объясняет популярностью этого 
вида отдыха и инвестиционной привлека-
тельностью для бизнеса: в случае аренды 
помещения обустройство терм в среднем 
обходится в 500 млн рублей, при стро-
ительстве — около 1 млрд, при этом оку-
паемость комплекса составляет порядка 
двух с половиной — трех лет.

Фильм-фильм-фильм
Кинотеатры, некогда являвшиеся одним 
из самых популярных видов досуга и важ-
ными точками притяжения в торговых 
центрах, сегодня переживают значитель-
ный спад, хотя и продолжают занимать 
важное место в развлекательных зонах 
моллов. Большим достижением эксперты 
считают уже то, что киносети пережили 
сначала пандемию, а потом и уход из Рос-
сии наиболее кассовых голливудских 
картин.

Вместе с тем, существующие площад-
ки требуют не только ремонта, но и мо-
дернизации. В ходе реконструкции торго-
вых центров, как правило, сокращаются 
площади, занимаемые кинотеатрами. 
«Сейчас есть надежда, что будет рост обо-
ротов и можно будет заходить в кредиты 
и вкладываться в реновацию, чего не бы-
ло в последние годы из-за пандемии и 
ухода импорта. Понятно, что будет проис-
ходить некое перераспределение пото-
ков: уже не будет мультиплексов на 20 
экранов, а будет стандарт на 6-8 залов», 
— сказал председатель Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров Алексей Воронков.

Таким образом, кинотеатры в торго-
вых центрах остаются значимым элемен-
том развлекательной экосистемы, однако 
им все же предстоит адаптироваться к 
новым рыночным реалиям и конкурен-
ции досуга и развлечений.

Быстрее, выше, сильнее
Опыт показывает, что главными выгодо-
приобретателями сокращения площадей 
кинотеатров стали фитнес-центры. По 
словам гендиректора основанной в 
Екатерин бурге сети Bright Fit Алексея  
Романова, в отличие от других сегментов 

индустрии развлечений количество 
спортзалов в стране неуклонно увеличи-
вается: «Рынок фитнес-услуг в России рас-
тет — только за прошлый год объем инве-
стиций в новые объекты фитнеса оставил 
23,9 млрд рублей, благодаря чему было 
открыто более 430 комплексов». При этом 
наибольшее количество фитнес-центров 
открывается в крупных мегаполисах.

Важно отметить, что помимо своей ос-
новной задачи оздоровления людей 
фитнес- клубы в торговых центрах поло-
жительно влияют на увеличение трафика 
и среднего чека в соседних магазинах, что 
выгодно для всех арендаторов торговых 
комплексов. Так, по оценкам Алексея Ро-
манова, 80% посетители фитнеса стано-
вятся регулярными покупателями в ТЦ.

В сложившихся экономических усло-
виях развитие и даже сохранение торго-
вых центров как сегмента недвижимости 
напрямую зависит от гибкости формата. 
Для того чтобы выжить, они должны пре-
вратиться из мест для покупок в мульти-
форматные пространства, объединя-
ющие шопинг, отдых и культурно-развле-
кательные активности для всей семьи.

Оксана САМБОРСКАЯ

«В
еликое противостояние»  
маркетплейсов и традиционных 
форматов торговли — классиче-
ских ТЦ из бетона и стекла — 
стало основной темой весенне-

го форума MALLPIC, прошедшего в Сочи.
Проблема оказалась актуальной не толь-

ко для самих участников «поединка» — 
представителей ТЦ и маркетплейсов, но и 
для их «верховной власти» — Минпромтор-
га: в работе нескольких сессий первого дня 
дискуссий принял участие заместитель ми-
нистра промышленности и торговли РФ Ро-
ман Чекушов. Интерес министерства поня-
тен: по оценкам замминистра, онлайн- 
ретейл в ближайшие два-три года может за-
нять до 35% российского рынка торговли 
(сейчас около 15%).

По данным Ассоциации компаний 
интернет- торговли (АКИТ), которые приве-
ла генеральный директор консалтинговой 
компании Nhood Россия Мария Кочйигит, в 
2025 году оборот российского рынка 
интернет- торговли прогнозируется на уров-
не 11,2 трлн рублей — на 29% больше, чем 
за предыдущий год. Серьезный рост отрасли 
был отмечен в 2022-2024 годах, когда сово-
купный оборот онлайн-торговли в России 
превысил 19,7 трлн рублей, но с прошлого 
года этот рост начал замедляться. 

По итогам 2024 года российские потре-
бители чаще всего покупали онлайн продук-
ты питания (17,4%), мебель и товары для 
дома (14,6%), одежду и обувь (14,4%), элек-
тронику и бытовую технику (13,8%). Такие 
цифры приводит совместное исследование 
АКИТ и «Сбера».

Останется ли на фоне роста интереса рос-
сиян к онлайн-покупкам место для традици-
онной торговли? Несомненно, считают в 
Минпромторге, тем более, что торговля на 
онлайн-площадках вызывает ряд вопросов и 
требует определенных законодательных ра-
мок, над чем сейчас работает министерство.

«На мой взгляд, борьбы между онлайном и 
офлайном нет, — отметил Роман Чекушов. — 
Потребители уже привыкли пользоваться 
двумя форматами в соответствии со своими 
потребностями». Задача же министерства — 
сделать так, чтобы товар, который продается 
на интернет-площадках, соответствовал всем 
требованиям закона. «Мы дали свои предло-
жения в законопроект, процедура его приня-
тия идет», — сообщил замминистра.

Будущий закон в первую очередь должен 
защитить потребителя и решить такие 
проблемы, как качество продукта (ми-
нистерство сейчас занимается автоматиза-
цией процесса проверки товара), его цена 
(маркетплейсы часто ставят свою сто-
имость товара, из-за чего продавец изделия 
не может повлиять на ценообразование) и 
гарантийное обслуживание, в том числе 
продукции ушедших брендов и особенно 
электроники. «Маркетплейсы должны быть 
встроены в общее понимание того, что уш-
ли те или иные производители товаров и их 
гарантийное обслуживание невозможно. 
Если будут еще потрясения на рынке, нуж-
но, чтобы потребителей это не коснулось. 
Для этого следует развивать свои продукты, 
свои бренды, свои сервисы», — сказал  
Роман Чекушов.

И это происходит. По данным президента 
Союза торговых центров (СТЦ) Булата Ша-
кирова, по итогам 2025 года число магази-
нов российских торговых сетей на террито-
рии РФ может увеличиться на 15-20%. По 
его словам, основной драйвер роста — экс-
пансия уже присутствующих на рынке брен-
дов, а не выход новых игроков.

Тем более, что, по словам Романа Чеку-
шова, ни один из международных брендов, 
ушедших с российского рынка с 2022 года, 
пока не заявлял Минпромторгу РФ о своем 
намерении вернуться в страну. И даже в 
случае возможного возвращения западных 
компаний в обозримом будущем сохранит-
ся ключевой акцент на развитие отече-
ственных брендов: «Как официальные лица 
министерства, мы обязаны обеспечивать 
защиту интересов российского бизнеса». 
Заместитель министра также добавил, что 
ведется работа над законодательной ини-
циативой, которая закрепит приоритетное 
размещение на торговых площадках това-
ров, произведенных в России и государ-
ствах — членах Евразийского экономиче-
ского союза.

ТЦ меняет лицо
Классические ТЦ в такой ситуации испыты-
вают серьезное давление. По данным Марии 
Кочйигит, только с начала этого года трафик 
снизился на 4,2%, а за пять лет упал на 25%, 
что привело и к снижению прибыли торго-
вых центров. «Снижение среднего чека в тор-
говых центрах России составило 6%», — до-
бавила она.

Булат Шакиров и вовсе считает, что около 
10% российских торговых центров в ближай-
шие годы будет переформатировано: «Из 8 
тыс. торговых центров, действующих сего-
дня в России, в течение ближайших трех лет 
закроются или будут реновированы около 
800. Это болезненный, но полезный для рын-
ка процесс». Конечно, в первую очередь речь 
идет о старых ТЦ, которые уже не могут гене-
рировать прибыль и конкурировать как с 
онлайн-торговлей, так и с магазинами шаго-
вой доступности. На их месте могут появить-
ся объекты недвижимости другого назначе-
ния, вплоть до промышленных объектов, от-
метил Булат Шакиров.

Оставшиеся ТЦ тоже изменятся. Сегодня, 
после освобождения площадей ушедшими 
брендами, проблема пустующих площадей 
все еще актуальна. Решить ее можно за счет 
переформатирования пространств, считает 
Роман Чекушов: «Люди приходят в ТЦ не 
только за покупками, но и за развлечениями: 
кино, спорт, досуг для детей. Ретейлеры и 
операторы учатся монетизировать эти за-
просы».

Он также обратил внимание на растущий 
интерес онлайн-компаний к офлайн-сегменту: 
«В последние полгода мы видим обратный 
тренд: игроки электронной коммерции на-
чинают создавать или приобретать 
офлайн-активы. Это говорит о взаимо-
проникновении форматов».

Также, отметил замминистра, маркет-
плейс — это не только цифровая платформа, 
но и международная логистическая инфра-
структура, которая позволяет быстро пере-

мещать товар, обеспечивать эффективное 
складское хранение, снижать издержки на 
этих операциях, а иногда даже разгружать 
движение транспорта по наиболее загружен-
ным автотрассам. «В России не хватает логи-
стических площадей, поэтому важно занять-
ся их развитием», — подчеркнул Роман  
Чекушов.

За дружбу!
Вице-президент Союза торговых центров На-
талия Кермедчиева считает ключевой зада-
чей создание единой экосистемы цифрового 
и физического ретейла, чтобы сохранить ак-
туальность офлайн-магазинов. По ее словам, 
катализатором роста онлайн-коммерции 
стала пандемия 2020 года: за пять лет сектор 
вырос в 7,5 раза. Однако будущее — за омни-
канальностью: 61% покупателей уже совме-
щают оба формата. «К 2030 году каждый 
третий рубль в торговле будет зарабатывать-
ся онлайн», — процитировала она исследова-
ние специализирующейся на управленче-
ском консалтинге международной компания 
BCG (Boston Consulting Group), прогнозиру-
ющее снижение трафика в ТЦ на 40%, а 
офлайн-выручки — на 25%.

Яркий пример коллаборации — ювелир-
ный бренд «Соколов»: открытие офлайн- 
магазина мгновенно утраивает онлайн-
продажи. «Онлайн невозможен без офлайна, 
особенно в категориях, где важен тактиль-
ный опыт, как в «ювелирке», — подчеркнула 
Наталия Кермедчиева. Данные Яндекса под-
тверждают: 58% покупателей сначала посе-
щают магазин, а затем совершают покупку в 
сети. При этом 79% россиян перед покупкой 
сравнивают цены на 6-7 площадках.

Спикер предложила сценарии интегра-
ции: торговые центры могут стать хабами 
для заказа, консультаций и вдохновения. 
«Примерочные в ТЦ сократят путь от корзи-
ны до покупки, а маркетплейсы подскажут, 
какие товары выставлять в залы», — отмети-
ла она. Голосование среди участников рынка 
показало: 84% ТЦ готовы сотрудничать с 
маркетплейсами, 16% выступают за конку-
ренцию. «Это не фантастика, а следующий 
шаг, который нам нужно делать вместе», — 
резюмировала Наталия Кермедчиева. По ее 

мнению, ключ к выживанию офлайна — 
трансформация в гибридные пространства, 
где эмоции, сервис и технологии сливаются в 
единый путь покупателя.

Мария Кочйигит отметила, что сильнее 
всего от онлайн-давления страдают сегмен-
ты моды и электроники: «Одежда и обувь — 
это 15% онлайн-торговли, но в офлайне опе-
раторы чувствуют себя очень плохо. Многие 
закрывают магазины: в условиях высокой 
ключевой ставки это экономически невыгод-
но». При этом некоторые категории демон-
стрируют рост — например, товары для  
дома.

Роман Чекушов также обратил внимание 
на то, что в последние полгода наблюдается 
обратный тренд: игроки электронной ком-
мерции начинают создавать или приобре-
тать офлайн-активы. «Это говорит о взаимо-
проникновении форматов», — отметил зам-
министра. И это путь к взаимодействию. 
«Анализ потребительского поведения с 
онлайн -площадок поможет торговым цен-
трам формировать актуальный ассортимент, 
а внедрение цифровых примерочных и вир-
туальных витрин сократит дистанцию между 
выбором товара и его приобретением. Инте-
ресно, что лишь 16% участников нашего 
опроса среди операторов ТЦ видят в маркет-
плейсах конкурентов, остальные рассматри-
вают их как партнеров для синергии», — от-
мечает Наталия Кермедчиева.

Ставка на развлечения
Торговым центрам отводится более сложная 
роль — стать площадками для проведения до-
суга, развлечения и отдыха. Причем касается 
это как реконцепции старых ТЦ, так и стро-
ительства новых. Управляющий партнер ком-
пании RRG Денис Колокольников напомнил: 
«2021 год стал рекордным по вводу новых 
площадей — 360 тыс. кв. м, в последу ющие 
годы показатель снизился, но в 2025 году за-
явлено 378 тыс. кв. м. Для классических торго-
вых центров — это «лебединая песня».

Есть и разнонаправленные тренды: в реги-
онах посещаемость ТЦ снижается, тогда как в 
Москве, где проживают около 20 млн чело-
век, она увеличивается, подогреваемая инте-
ресом к досуговым форматам. Это, считает 
эксперт, требует переосмысления роли торго-
вых комплексов — будущие проекты должны 
делать ставку на офлайн-направления, устой-
чивые к цифровизации: фитнес, развлека-
тельные зоны, сервисные услуги.

Ключевая стратегия — experience first 
(ставка на впечатления), что предполагает 
расширение функционала: гастрономиче-
ские концепции, совмещенные рабочие про-
странства (коворкинги), образовательные 
мероприятия, интерактивные шоурумы и 
другие форматы, объединяющие торговлю с 
отдыхом.

Мария Кочйигит подчеркнула, что основ-
ным фактором развития стал уникальный 
опыт, доступный исключительно при очном 
посещении. «Прогнозируемый 15-процентный 
рост спроса на детские развлечения суще-
ственно опережает инфляционные показате-
ли», — отметила она. Эксперт привела при-
меры креативных подходов к заполнению 
торговых площадей: организация автосало-
нов на парковочных территориях, проведе-
ние ярмарок и выставок, а также совмеще-
ние с традиционными вещевыми рынками. 
«Внедрение подобных решений генерирует 
дополнительный поток посетителей, — под-
черкнула Мария Кочйигит, отдельно выделив 
гибридные модели бизнеса. — Онлайн- 
магазины трансформируются в шоурумы. 
Это результат диалога между арендодателем 
и арендатором: как модернизировать функ-
ционал пространства, сохранив прибыль-
ность для обеих сторон».

Будущее торговых центров связано с соз-
данием многофункциональных зон, где ак-
цент смещается с покупок на эмоциональ-
ный опыт, а адаптивность определяет 
устойчивость бизнеса. «Посетители прихо-
дят за впечатлениями, а не за товарами. Те, 
кто осознает эту тенденцию, останутся кон-
курентными», — резюмировала Мария 
Кочйигит.

Время впечатлений
Симбиоз онлайн- и офлайн-торговли 
обсуждали на форуме MALLPIC

Торг здесь неуместен?
ТЦ станут многофункциональными комплексами
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РЕГУЛИРОВАНИЕ

Оксана САМБОРСКАЯ

Г
од назад в Москве вступили в силу новые 
правила согласования градостроительных 
проектов, призванные изменить подход к 
формированию городской среды. Вместо 
традиционного приоритета технико- 

экономических показателей (ТЭП) город сде-
лал ставку на качество архитектурных и пла-
нировочных решений. За это время девелопе-
ры, архитекторы и управляющие компании 
успели адаптироваться к новым требованиям, 
а также оценить их влияние на сроки, сто-
имость и конечный результат. Главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузнецов, представляв-
ший концепцию в прошлом году, подчерки-
вал: «Абсолютно никакие площадки в столице 
не пригодны для проходной, невзрачной архи-
тектуры. В Москве нет неэлитных площадок. 
Мэром поставлена задача — улучшить каче-
ство городской среды, и это наша архитектур-
ная сверхзадача».

От ТЭП к архитектурному качеству
Ранее согласование проектов начиналось с за-
крепления объемов и высотности застройки, а 
уже затем определялся облик зданий. Теперь 
процесс перевернулся: сначала утверждается 
архитектурно-градостроительное решение, и 
только на его основе рассчитываются парамет-
ры застройки. «Сейчас разрабатывается  
новый регламент, в его основе лежит приори-
тет качества архитектурной и планировочной 
проработки. Призываю всех вкладываться в 
качество архитектуры», — объясняет Сергей 
Кузнецов. Это изменение, по мнению экспер-
тов, не только повысило требования к проек-
там, но и стимулировало девелоперов к более 
глубокой проработке концепций.

Архитекторы к введению новых правил бы-
ли готовы и отнеслись с пониманием. Главный 
архитектор и партнер MORS ARCHITECTS 
Дмитрий Макеенко отмечает, что город к 
внед рению новых правил готовился целена-
правленно: «Впервые их анонсировали еще в 
2023 году, а вступили в силу они лишь в начале 
2024-го. За это время застройщики успели 
адаптировать инфраструктуру и документо-

оборот. Для архитекторов Москомархитектура 
провела серию обучающих семинаров, где 
ключевой акцент был сделан на механизм  
подачи детализированных трехмерных моде-
лей». Низкополигональные модели, оптими-
зированные для быстрой загрузки, стали обя-
зательным элементом согласования, что, по 
словам Дмитрия Макеенко, снизило риски из-
менений на этапе реализации — объект пре-
терпит наименьшее количество перемен в хо-
де строительства — от формы оконных про-
емов до оттенка фасадов.

Бремя детализации
Усложнение требований отразилось на сроках 
и стоимости проектирования. Руководитель 
отдела комплексного проектирования компа-
нии BLANK Михаил Малыгин констатирует: 
«Внедрение информмоделей увеличило сроки 
проектирования объектов на 20%, растет и 
стоимость работ. Мы уже на стадии модели 
предусматриваем расположение инженерного 
оборудования, вертикальный транспорт кон-
кретных брендов». По его словам, даже кров-
ля, которую архитекторы называют «пятым 
фасадом», теперь требует детальной визуали-
зации. «Чтобы оборудование не влияло на 
внешний вид, мы сразу определяем декора-
тивные экраны, размеры технических поме-
щений. Нереализуемые идеи ушли в прошлое 
— заказчику нужно видеть, что каждый прием 
просчитан», — говорит Михаил Малыгин.

По словам партнера бюро Syntaxis Алексан-
дра Старикова, повысилась ответственность 
архитекторов на этапе подачи материалов в 
Москомархитектуру (МКА): «Требования к ка-
честву и объему материалов выросли. Город 
стал более осмотрительным — например, по-
явились новые условия по низко- и высоко-
полигональным моделям, ночному освеще-
нию, планировочным решениям». Он подчер-
кивает, что тщательная проработка нюансов, 
таких как фасадная пластика или социальная 
инфраструктура, хоть и увеличивает трудоем-
кость, но создает условия для «смелых реше-
ний и сбалансированной городской среды».

Архитектура vs эксплуатация
Новые правила затронули не только проек-
тирование, но и последующую эксплуатацию 
объектов. Директор по развитию Professional 
FM Александр Устинов указывает на прямую 
связь между сложностью архитектуры и сто-
имостью обслуживания: «Сложные фасады, 
открытые балконы или террасы на высоте 
требуют специальных систем обслуживания. 
Например, мойка «вогнутых» фасадов может 
обходиться в 10-15 млн рублей в год». По его 
мнению, консультации с управляющими 
компаниями на этапе проектирования ста-
новятся необходимостью: «Мы создаем сце-
нарии жизни в комплексе глазами резиден-
тов и считаем, как каждое архитектурное 
решение повлияет на тариф. Вместе с архи-
текторами ищем компромисс между эстети-
кой и экономикой».

Александр Устинов также отмечает рост 
спроса на консалтинговые услуги. «С 2021 
года у нас в работе более 15 контрактов. Чем 
больше вопросов решит проектная команда, 
тем комфортнее будет пользователям», — от-
мечает эксперт. Однако он сомневается в не-
обходимости госрегулирования таких кон-
сультаций: «Польза очевидна, но вводить это 
как норму на государственном уровне пока 
преждевременно».

Высотность и уникальность
Отмена ограничений по высотности, приня-
тая в феврале 2024 года, стала логичным до-
полнением к новым правилам. «Архитекто-
ры теперь определяют высоту здания без 
давления заранее прописанных цифр», — 
объясняет Сергей Кузнецов. Это, по мнению 
Дмитрия Макеенко, открыло дорогу супер-
толлам — небоскребам выше 150 метров. Их 
проектирование требует глубокой проработ-
ки фундаментов, инженерных систем, под-
земных частей. Это увеличивает стоимость, 
но и формирует новый облик Москвы.

Однако рост высотности усложнил задачи 
проектировщиков. Михаил Малыгин приво-
дит пример — информационные модели на-

ружных сетей теперь включаются в общую 
трехмерную модель города. «Это шаг к созда-
нию цифрового двойника Москвы, но пока 
процесс требует ручной доработки», — гово-
рит он. Александр Стариков добавляет, что 
даже в коммерческих проектах девелоперы 
стали запрашивать детализацию, соответ-
ствующую стадии «П», что повышает нагруз-
ку на бюро, но снижает риски несоответ-
ствий при реализации.

Автоматизация и искусственный интел-
лект, по мнению экспертов, могут частично 
снизить нагрузку на архитекторов. «ИИ спо-
собен провести предварительные расчеты 
или собрать нормативную базу, — указывает 
Михаил Малыгин, — но безопасность требу-
ет ручной перепроверки». Дмитрий Макеен-
ко соглашается, что низкополигональные 
модели экономят время, но ключевые реше-
ния все равно принимает человек. При этом 
Александр Стариков отмечает, что техно-
логии не заменят творческий подход, так как 
«город хочет видеть уникальные решения 
для объектов любого класса, а не только 
элитных, и это требует авторского взгляда, а 
не шаблонов».

Итоги года: больше качества, 
больше сложностей
За год новые правила доказали свою эффек-
тивность, но выявили и проблемы. «Сроки 
проектирования выросли, зато сократилось 
количество правок на стройплощадке», — 
резюмирует Дмитрий Макеенко. По мне-
нию Александра Устинова, девелоперы ста-
ли ответственнее — они понимают, что из-
менения концепции повлекут пересмотр 
технико-экономических показателей. Ми-
хаил Малыгин видит перспективу в даль-
нейшей цифровизации: «Трехмерная мо-
дель города — это будущее, но нужно син-
хронизировать всех участников рынка».

Сергей Кузнецов подчеркивает, что ны-
нешние изменения — лишь начало. Транс-
портные и инженерные объекты тоже долж-
ны стать частью архитектурного ансамбля. 
Простых решений больше не будет — только 
те, что украшают столицу. «Городская среда 
становится сложнее, но и интереснее. Это 
вызов для нас всех, но именно так рождается 
настоящая архитектура», — утверждает 
Александр Стариков.

Год спустя ясно одно: Москва делает 
ставку на качество, а не на скорость. И хотя 
путь к идеальной городской среде еще до-
лог, новые правила уже заставили всех 
участников процесса мыслить иначе — не 
как застройщиков, а как соавторов будуще-
го города.

В русле 
сверхзадач

Светлана СМИРНОВА

Центральные районы Петербурга будут за-
страиваться жильем. В приоритете — мало-
этажные здания. Об этом говорится в одо-
бренном проекте изменений в Правила 
земле пользования и застройки (ПЗЗ).

ПЗЗ — ключевой документ для любого де-
велоперского проекта: в них детально пропи-
сано, что и в каких параметрах можно строить 
на той или иной территории. По словам ис-
полнительного директора Российской гиль-
дии управляющих и девелоперов Елены Бодро-
вой, без ПЗЗ очень тяжело рассматривать но-
вые проекты, тем более, что ПЗЗ должны кон-
кретизировать положения генплана. В новых 
ПЗЗ много нововведений. Как отметила заме-
ститель директора НИПЦ Генплана Варвара 
Ловкачева, в них уточнены карты градострои-
тельного зонирования, параметры строитель-
ства и общественно-делового зонирования, 
внесены изменения в перечень территориаль-
ных зон и подзон, расширен перечень видов 
разрешенного использования. В целом пред-
ложения затронули всю территорию Северной 
столицы, но наибольший интерес вызывают 
изменения, которые коснутся градостроитель-
ных регламентов в ее историческом центре, 
занимающем в общей сложности 38 тыс. гек-

таров. По данным Urban Awards, сегодня в 
исторических центрах городов-миллионников 
в России возводится 117 жилых объектов; на 
первом месте по их количеству Петербург, на 
втором — Москва, на третьем — Екатерин-
бург. Наибольшей популярностью у покупате-
лей квартир в Северной столице традиционно 
пользуются центральные районы — Петро-
градский, Центральный, Василеостровский и 
Адмиралтейский.

На фоне интереса покупателей к новым 
проектам девелоперы активно берутся за ре-
ализацию жилых проектов в историческом 

центре города. Однако теперь к ним будут 
предъявляться особые требования. С одной 
стороны, по новым ПЗЗ число жилых зон в 
историческом центре увеличилось и может 
составлять не менее 13% от его площади. Но 
с другой стороны, к застройщикам теперь 
будут предъявляться новые требования — 
вводятся ограничения по высотности: для 
малоэтажных зданий в новых зонах террито-
рий жилой застройки устанавливается пре-
дельная высота четыре этажа, включая ман-
сардный, для среднеэтажной — восемь эта-
жей. Эксперты отмечают, что определение 

этажности для застройки исторического 
центра — это серьезный вопрос, так как 
«ново делы», выбивающиеся из общей «не-
бесной линии», порой искажают панораму 
города. Однако и превращать центральную 
часть города в музей под открытым небом 
власти не планируют. По словам архитекто-
ра Павла Никонова, жилая монофункция 
историческому центру не показана, она ис-
кажает среду: «Мы воспринимаем среду не 
просто зрительно, для нас она складывается 
из разных факторов, разных видов удобства: 
удобства жизни, прогулок и бытия в целом, 
связанного в том числе с местом приложе-
ния труда».

Аналитики уже подсчитали, что ПЗЗ, кото-
рых так долго ждали девелоперы, при согласо-
вании строительных проектов могут на 5-10% 
снизить стоимость согласований в строитель-
ном секторе и сократить срок документо-
оборота, но главное — позволят очистить ры-
нок от «мутных» проектов и гармонизировать 
местные законы с федеральным законодатель-
ством. По мнению генерального директора 
компании «Интекон» Игоря Лучкова, ПЗЗ да-
же объемнее и значимее для города, чем гене-
ральный план развития, принятый в прошлом 
году: «Если генплан задает общие параметры 
развития города, то правила землепользова-
ния и застройки прописывают, что конкретно 
в каждой конкретной локации может быть 
построено».

Новые правила согласования 
градостроительных проектов 
работают на столицу

Гармонизировать законодательство

МАКСИМ МИШИН, ПРЕСС-СЛУЖБА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ/ АГН «МОСКВА»
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В центре Петербурга разрешат строить малоэтажное жилье

Алексей ЩЕГЛОВ

В апреле в Щёлкове после нескольких лет 
модернизации были сданы в эксплуатацию 
межрайонные очистные сооружения. Их от-
крытие состоялось в рамках заседания пре-
зидиума Госсовета, которое накануне про-
вел президент России Владимир Путин. Это 
важный проект для всего востока Москов-
ской области. Очистные служили без суще-
ственных технологических изменений бо-
лее полувека и давно нуждались в обновле-
нии. Их изначальная пропускная способ-
ность была рассчитана на прием 230 тыс. 
кубометров сточных вод в сутки, а в зоне 
обслуживания находились сотни тысяч жи-
телей трех близлежащих городов — Иван-
теевки, Королёва, Фрязина, а также двух 
муниципальных районов — Пушкинского и 
Щёлковского. Однако запроектированные 
объемы очистки были уже недостаточны в 
условиях интенсивного жилищного и  
инфраструктурного строительства. В ре-
зультате был сформирован проект по мо-
дернизации сооружений, реализация кото-
рого началась в 2019 году. Что важно, рабо-
ты велись без остановки текущей деятель-
ности предприятия, хотя их фронт был об-
ширен и распространялся на площадь свы-
ше 72 тыс. кв. м, на которой размещались 
два комплекса механико-биологической 
очистки и ряд других объектов.

В ходе модернизации использовалось 
оборудование производителей из Чехова, 
Подольска, Долгопрудного и других городов 
области. С его помощью было произведено 
техническое перевооружение части суще-
ствующих очистных сооружений произво-
дительностью 60 тыс. кубометров в сутки. 
Также на месте бывших иловых карт по-
строили новые линии очистных сооруже-
ний производительностью 340 тыс. кубо-
метров в сутки, что существенно расшири-
ло общую мощность всего комплекса.

«Запущенные в работу обновленные 
очистные сооружения способны принимать 
и очищать 400 тыс. кубометров сточных 

вод в сутки», — сообщил замминистра стро-
ительства и ЖКХ РФ Алексей Ересько.

Как рассказал гендиректор ФБУ «Рос-
СтройКонтроль» Владимир Щербинин, в 
ходе реконструкции применялись наибо-
лее современные и технологичные реше-
ния. Схема работы предприятия стала бо-
лее совершенной. Теперь стоки проходят 
механическую, а затем биологическую 
фильтрацию с удалением азота и фосфора, 
что обеспечивает высокую степень очист-
ки на новых линиях. Далее иловая смесь 

подается на радиальные вторичные специ-
ализированные резервуары для разделения 
активного ила и воды. После этого вода 
поступает на установку доочистки, состо-
ящую из автоматизированных дисковых 
фильтров, где оседают остаточные взвеси. 
На этом этапе под воздействием ультра-
фиолета в воде уничтожаются болезнетвор-
ные бактерии, что делает ее абсолютно 
безопасной для флоры водоемов. И нако-
нец, соответствующие эпидемическим 
стандартам и максимально очищенные от 

вредных примесей стоки направляются по 
коллектору в реку Клязьму. «Самое главное 
— исключен неприятный запах на огром-
ной территории, который раньше распро-
странялся на несколько километров», — от-
метил глава городского округа Щёлково 
Андрей Булгаков.

Благодаря внедрению автоматизации и 
других процессов теперь работа на очист-
ных сооружениях стала гораздо безопаснее 
для сотрудников. На всех объектах приня-
ты повышенные стандарты обслуживания 
оборудования, исключающие непосред-
ственный контакт персонала со сточными 
водами и постпродуктами производства. 
Все основные объектовые установки герме-
тичны, внедрена система контроля и управ-
ления технологическим процессом, что  
повышает надежность работы очистных  
сооружений.

Владимир ЧЕРНОВ

Ведущий производитель и официальный экс-
клюзивный дистрибьютор высококачествен-
ного оборудования для производства бетона 
ООО «ЭЛКОН» продолжает активно развивать 
свои производственные мощности. Так, на 
базе компании в Самаре, как проинформиро-
вал директор предприятия Леонид Жуков, не-
давно введен в эксплуатацию новый произ-

водственный корпус площадью 2,5 тыс. кв. м. 
«Это позволило, — подчеркнул он, — увели-
чить общую площадь производственных по-
мещений до 12 тыс. кв. м, что не только рас-
ширяет производственные возможности, но и 
улучшает качество выпускаемой продукции».

Компания успешно развивает собственный 
выставочный комплекс, на нем представлено 
более 10 бетонных заводов, привезенных с  
завода-производителя. Здесь клиенты могут 
наглядно ознакомиться с оборудованием и 
убедиться в его качестве и надежности.

Продукция заводов ELKON зарекомендова-
ла себя как надежное решение для самых от-
ветственных проектов. Так, оборудование 
успешно использовалось при строительстве 
новых взлетно-посадочных полос в аэро портах 
Махачкалы и Казани, прокладке новых дорог в 
Санкт-Петербурге, Дербенте, Алуште, Сарато-
ве и Махачкале, а также при возведении жи-
лых объектов и школ в Москве, Тюмени и Уфе. 
Продукция компании используется в рамках 
модернизации металлургической промыш-
ленности в Выксе, Липецке и Кургане.

 

Постоянный участник СТТ ООО «ЭЛКОН» при-
глашает всех заинтересованных специалистов по-
сетить его стенд E1.100 в «Крокус Экспо» с 27 по 30 
мая на предстоящей выставке. Здесь будет пред-
ставлен новый быстромонтируемый бетонный за-
вод ELKOMIX 135 QUICK MASTER. Конструкция 
идеально подходит для масштабных строительных 
проектов, где критично важны скорость и стабиль-
ность работы оборудования. Бетонный завод осна-
щен оцинкованными бункерами, дозаторами воды 
и химических добавок, а также лестницами и пло-
щадками для обслуживания — все это обеспечива-
ет долгосрочную эксплуатацию и сохранение то-
варного вида оборудования.

На своем стенде специалисты компании поде-
лятся новыми технологическими решениями, об-
судят возможности сотрудничества, ответят на 
вопросы, предложат эффективные решения для 
реализации строительных проектов.

Теперь без запаха
Масштабная реконструкция Щёлковских очистных сооружений 
улучшит экологию в Подмосковье

Справочно
 На главной фабрике ELKON в Стамбуле недавно открыли шестой производственный 

корпус площадью 16 тыс. кв. м. В конце 2024 года на предприятии установлено  
24 робота, что позволило значительно увеличить производственные мощности и повысить 
точность сборки оборудования. Общая площадь фабрик ELKON составляет 105 тыс. кв. м.
В этом году компания также отметила важную веху — 50 лет с момента своего основания, 
и вся команда ELKON приняла участие в торжественных мероприятиях.

ОБОРУДОВАНИЕ

Специалисты ELKON придают 
продукции новое качество
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ТЕХНИКА ТЕХНИКА

Беседовал Владимир ТЕН

М
ножество факторов напрямую повли-
яло на снижение выпуска дорожно- 
строительной техники (ДСТ) в стра-
не, и перспективы роста ее производ-
ства в нынешнем году не проглядыва-

ются. Об этом и возможных путях выхода из 
кризиса «Стройгазете» рассказал заместитель 
директора Ассоциации «Росспецмаш»  
Вячеслав ПРОНИН.

Вячеслав Вадимович, как 
бы вы охарактеризова-

ли реальную ситуа-
цию на рынке специ-
ализированного ма-
шиностроения и,  

в частности, в произ-
водстве дорожно- 

строительной техники?
Начиная с июля-августа прошлого года мы 
наблюдаем постоянное сокращение рынка, 
снижение спроса. Это связано не с отсутстви-
ем предложения, проблемами с импортом, 
другими ограничениями — идет снижение 
потребительской активности, не обновляют-
ся автопарки, не инвестируются средства в 
приобретение новой техники. Это происхо-
дит по объективным причинам: с одной сто-
роны, были корректировки выплат по круп-
ным государственным стройкам, с другой, 
Центральный банк взял курс на охлаждение 
экономики, ну, и с третьей стороны, у любого 
потребителя нашей продукции зачастую есть 
более срочные траты, чем приобретение но-
вой техники. Имеющийся парк всегда можно 
подлатать, продлить срок службы, где-то в 
аренду взять. А вот, скажем, без ГСМ, без стро-
ительных материалов, выплаты зарплаты и 
так далее работа вообще замрет.

В кризисной ситуации всегда в первую оче-
редь режут пункт по приобретению новой 
техники.

Каким образом это сказалось на произ-
водстве?

Это привело к колоссальным накопившим-
ся запасам на складах готовой продукции, в 
которых заморожены большие деньги, к кри-
зису в плане оборотки, сокращению либо пол-
ной заморозке всех инвестпроектов.

Более-менее еще справляются с возник-
шей ситуацией те, у кого бизнес ориентиро-
ван не только на гражданскую продукцию, но 
и на гособоронзаказ. Своеобразная пирамид-
ка перевернулась: те, у кого прежде соотно-
шение было в пользу гражданского сегмента, 
теперь сильно нарастили производство в 
пользу обороны.

В общем, с точки зрения производителей 
сложилась весьма плачевная ситуация, кото-
рая касается, кстати, не только их. По импор-
терам картина та же: у поставщиков, дилеров 
забиты площадки — техники много, и ее уже 
готовы продавать по себестоимости и даже 
ниже.

Есть информация, что склады постав-
щиков забиты только китайской техникой 
настолько, что потребности нашего рынка 
обеспечены на полтора года вперед. Это 
так?

По нашей оценке, это утверждение спра-
ведливо по гусеничным экскаваторам (здесь 
вообще на три года вперед), по фронтальным 
погрузчикам тоже явный избыток. По дорож-
ным каткам — месяцев на шесть. По грейде-
рам — нет: их китайцы не так активно за-
возят. В общем, по наиболее массовым видам 
строительной техники эта цифра реальна.

Сокращение ключевых мер гос-
поддержки и пересмотр условий их реали-
зации — что это конкретно значит?

Сокращения мер поддержки не произо-
шло, наоборот, по субсидированию скидок в 
этом году выделены беспрецедентные  
13 млрд рублей — почти на порядок больше, 
чем в предыдущие годы. По тем же экскавато-
рам размер скидки увеличили с 10 до 30%. Но  
даже такие условия не позволяют рынок 
взбодрить.

Недавно глава Минпромторга РФ Антон 
Алиханов и генеральный директор «ДОМ.
РФ» Виталий Мутко представили новую меру 
господдержки — программу льготного ли-
зинга коммунальной и дорожно-строитель-
ной техники. Эта программа будет реализо-
вана за счет субсидируемого Минпром-
торгом РФ выпуска облигаций для привлече-
ния частных инвестиций, которые будут  
направлены в качестве займов лизинговым 
организациям для приобретения техники на 
льготных условиях.

Мы на эту меру возлагаем определенные 
надежды. Но, на наш взгляд, ее еще надо бу-
дет дорабатывать: скрестить ее, например, с 
постановлением правительства РФ от 
04.06.2020 №823 «Об утверждении Правил 
предоставления субсидий из федерального 
бюджета производителям специализирован-
ной техники или оборудования в целях предо-
ставления покупателям скидки при приобре-
тении такой техники или оборудования», что-
бы субсидировались и первоначальный взнос, 
и льготная ставка по лизингу.

В лучшие времена для отрасли лизинг 
был популярен?

Да. Я бы это назвал ростом цивилизован-
ности рынка. Со времен еще Государственной 
транспортной лизинговой компании, когда 
все распробовали ее льготные программы и 
поняли, что такое лизинг вообще, пошло бур-
ное развитие коммерческого лизинга, воз-
можностями которого активно стали пользо-
ваться как потребители, так и производители. 
По оценкам некоторых заводов, производя-
щих ДСТ, доля их реализации через лизинг 
достигала 50-60%.

Как быть с обывательским утверждени-
ем: наша ДСТ по качеству хуже импортной 
— разница такая же, как между «Мерседе-
сом» и «Ладой»?

Во-первых, качество инвестиционного ма-
шиностроения — это не до конца понятный 
критерий. Есть цена качества, есть техниче-
ские характеристики, есть стабильность вы-
полнения техпроцессов и так далее. Когда мы 

начинаем разбираться по этим параметрам, 
получается, что заметной разницы и нет. А 
если мы смотрим по соотношению «цена — 
качество», то оказывается, что наша техника 
более выгодна.

Есть такая медийная история, касающаяся 
российского асфальтоукладчика. Совместно с 
дорожниками коллеги с одного из орловских 
предприятий создали и доработали такую ма-
шину, которая в итоге по цене в три раза де-
шевле, но выполняет те же операции, в том же 
объеме и в ту же единицу времени.

В этом контексте нельзя не упомянуть ДСТ 
«Урал», который «на северах» без всякой под-
держки и протекционизма вышиб своими 
бульдозерами из парка «Газпрома» и других 
компаний машины известных иностранных 
брендов.

Кстати, сейчас Минпромторг России рабо-
тает над созданием государственной системы 
машинно-испытательных станций (МИС), ко-
торые смогут эти все спекуляции прекратить. 
Эти станции будут проводить по единым ме-
тодикам испытания функциональных харак-
теристик новой техники, ресурсные и эконо-
мические сравнительные испытания, чтобы 
иметь возможность предметно обо всем этом 
говорить.

Какими механизмами господдержки 
пользуются иностранные компании для 
успешной конкуренции с нашими произво-
дителями?

У меня нет подробной и полной статисти-
ки на этот счет, но могу с уверенностью ска-
зать, что экономические условия, в которых 
работают иностранные производители, по-
зволяют даже без поддержки государства про-
изводить технику на 30% дешевле, чем у нас. 
Если говорить о китайцах, то у них дешевле 
электроэнергия, сырье и сопутствующие ма-
териалы, огромные объемы внутреннего рын-
ка, ключевая ставка в двадцать раз ниже на-
шей. Все это справедливо и для Европы. Уди-
вительно, но в той же Германии внутренние 
цены на металл ниже, чем у нас, как и стоимо-
сть электроэнергии для собственных пред-
приятий.

В общем, даже базовые экономические 
условия без мер господдержки позволяют 
большинству импортеров быть более конку-
рентоспособными.

Наши власти наверняка владеют этой 
информацией, в частности, благодаря 
усилиям «Росспецмаша». Что они делают 
для поддержки отечественных произво-
дителей?

Правительство пытается обеспечить защи-
ту внутреннего рынка рублем. То есть господ-
держка направлена на компенсацию нерав-
ных условий производства, которые суще-
ствуют у нас и у конкурентов за рубежом. 
Иными словами, это частично защита рынка, 
частично субсидии, направленные на то, что-
бы сделать нашу технику дешевле. В кратко-
срочной перспективе это, наверно, правиль-
но, но, на наш взгляд, надо менять сами усло-
вия игры: снизить ключевую ставку, изме-
нить стоимость электроэнергии для промыш-
ленности, ведь мы — одна из немногих стран, 
где промышленность субсидирует льготный 
тариф на электроэнергию для населения. 
Справедливо ли это? Спорный вопрос. Надо 
ли обижать население? Конечно, нет. Но 
проводить политику энергосбережения, 
внед рять и пропагандировать энергоэффек-
тивность именно для населения надо обяза-
тельно. С изменением тарифов на энергию 
для промышленности изменятся в лучшую  
сторону и цены на сырье, металл, материалы 
и так далее.

Представим идеальную ситуацию: ус-
ловия экономической деятельности для 
производителей техники становятся мак-
симально благоприятными. Не пропадет 
ли у руководства предприятий стимул для 
постоянного совершенствования, улуч-
шения и обновления производственных 
линий?

Приведу пример. Пока не началось искус-
ственное охлаждение экономики через клю-
чевую ставку, даже при не самых благо-
приятных для развития условиях практиче-
ски все крупные производители техники за-
пустили масштабные инвестиционные про-
граммы. Тех, кто потребительски относился 
к собственным производствам, изымая при-
быль в своих целях, уже к 2014 году были 
единицы. Сейчас на рынке только те, кто 
действительно заинтересован в успехе своих 
предприятий. Именно они и стали инвести-
ровать вдолгую — закупать новое оборудо-
вание, станки и поточные линии, расширять 
мощности. Но то, что происходит сейчас в 
экономике, многие руководители промыш-
ленных предприятий считают предатель-
ством интересов промышленности и в целом 
страны.

Деньги есть, 
но вы держитесь!
Непростая ситуация с производством 
дорожно-строительной техники

Андрей КРАСАВИН

Известному предприятию, производителю 
оборудования для производства строймате-
риалов методом полусухого объемного  
вибропрессования Заводу «Стройтехника» в 
апреле 2025 года исполнилось 35 лет.

Представляется символичным, что в сто-
лице оружейников Златоусте юбилей на про-
изводственной площадке завода был отме-
чен презентацией инновационной модели 
— высокопроизводительного бетонного за-
вода «Рифей-Бетон-95» (РБ-95), разработан-
ного с учетом актуальных требований к ка-
честву, надежности и энергоэффективности.

«С каждым годом количество строящихся 
объектов жилого, промышленного и торго-
вого назначения увеличивается, — рассказал 
корреспонденту «Стройгазеты» генеральный 
директор ООО «Завод «Стройтехника» Алек-
сей Белов, — в связи с чем растет спрос на 
бетон: строительные компании нуждаются в 
поставках строительных смесей — регуляр-
ных и своевременных. Поэтому покупка бе-
тонного завода — отличное вложение денеж-
ных средств, позволяющее вернуть инвести-
ции в самые короткие сроки».

По его словам, главное и неоспоримое 
преимущество собственного бетонного заво-
да — способность круглосуточно снабжать 
стройплощадки бетоном и гарантировать 
независимость от поставщиков. «В подобном 
случае нужно лишь подобрать правильную 
производительность завода, которая обеспе-
чит необходимую выдачу бетонной смеси», 
— подчеркнул он.

Отметим, что наличие мобильного заво-
да, расположенного в непосредственной 
близости от строящегося объекта, исключа-
ет перебои в поставках бетонных смесей и 
существенно ускоряет процесс возведения 
объектов.

Подтверждением доскональной проду-
манности и технического совершенства но-
вого продукта РБ-95, работающего в ручном 
и автоматическом режимах с массой силоса 

диапазоном от 28 до 156 тонн, являются его 
технические характеристики и конструктив-
ные особенности.

Завод мощностью 128 кВт работает при 
температуре от +5 до +45°С. «При непре-
рывном автоматическом режиме работы 
производительность РБ-95 по подвижному 
бетону составляет от 70 до 95 кубометров в 
час, — пояснил главный конструктор Игорь 
Порошин, — максимальная масса связующе-
го — 350 кг на кубометр бетона, обеспече-
ние воды — не менее 430 литров в минуту».

Для облегчения РБ-95 предусмотрено 
шарнирное крепление стоек к площадке 
эстакады. «Стойки, — отметил Игорь Поро-
шин, — крепятся к площадке, которая нахо-
дится на земле, в удобном для сборки поло-
жении. В этом же положении крепятся бал-
коны, ограждения и выгружная воронка. 
При подъеме площадки стойки эстакады 
поворачиваются и принимают вертикаль-
ное положение. Остается только закрепить 
их к площадке болтами». Эстакада имеет 
дополнительный верхний балкон с огражде-
нием для удобного доступа и обслуживания 

привода скипа, дозаторов цемента, подачи 
воды и химии. Верхний балкон и огражде-
ния также монтируются к элементам бетон-
ного завода на земле, повышая безопас-
ность монтажных работ.

«Выгружная воронка поворачивается на 
шарнирах относительно площадки, — рас-
сказал Игорь Порошин. — В повернутом по-
ложении открывается хороший доступ к вну-
тренней поверхности воронки и заслонке 
смесителя для промывки и очистки».

Интересно решена конструкция скипово-
го подъемника. «Для подъема скипа реализо-
вана прогрессивная схема прямой двойной 
намотки каната, — пояснил главный кон-
структор. — Барабан с приводом скипа пере-
несен наверх. Два каната наматываются 
одно временно, с разных сторон барабана. В 
случае обрыва одного из канатов, например, 
по причине несвоевременного контроля его 
состояния и замены, сработает датчик — и на 
экране пульта управления появится сообще-
ние. Можно будет закончить цикл в ручном 
режиме и приступить к замене каната, не до-
пустив аварии и серьезных последствий».

Как акцентировал Игорь Порошин, блок 
дозаторов оснащен большими, удобными 
дверцами обслуживания. Для легкого подъе-
ма и плавного опускания дверцы установле-
ны удобные газовые стойки, а также датчики 
безопасности, останавливающие смеситель 
при нештатном открывании дверцы.

«Широкая линейка заводов разной произ-
водительности, дополненная РБ-95, позволя-
ет клиентам выбрать оптимальный вариант 
для своих потребностей. Они всегда могут 
рассчитывать на помощь в обучении и пуско-
наладке поставляемого нами оборудования. 
Производство бетона на наших установках 
— это отличная возможность получить высо-
кокачественный продукт, отвечающий са-
мым современным строительным требовани-
ям», — заявил Алексей Белов.

Уважаемые участники и гости 
между народной выставки  
СТТ-2025! Постоянный участник 
выставки Завод «Стройтехника» 
приглашает посетить 27-30 мая 
2025 года наш стенд 2-305, 
Павильон №2, Крокус-ЭКСПО.

Кузница мастеров
На Урале запущен новый бетонный завод

Справочно
 Завод «Стройтехника»  

известен  в России и за рубежом 
как производитель 
высокопродуктивных заводов. Он 
предлагает модификации бетонных 
комплексов: бетонные заводы скип; 
конвейерные бетонные заводы; 
мобильные бетонные заводы; зимние 
бетонные заводы. Их основные 
преимущества — приемлемая цена, 
высокое качество при равных 
технических характеристиках, а также 
максимально быстрый монтаж 
на производственной площадке 
и минимальное время от поставки 
до производства первого бетона.
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Татьяна ТОРГАШОВА

Музей-заповедник «Сользавод» в Соликам-
ске — это бывший солеваренный завод, 
построенный в конце XIX века купцом Ря-
занцевым на берегу Камы. Несмотря на 
некоторые новшества, владелец сохранил в 
нем старинную технологию производства 
соли. Были выстроены деревянные рассоло-
подъемные башни, с помощью паровых 
машин поднимавшие со 100-метровой глу-
бины богатые солями рассолы по деревян-
ным трубам. Затем по системе желобов 
рассолы попадали в лари для отстаивания, 
а потом в варницы для выпаривания воды. 
Готовый продукт упаковывался в мешки и 
складировался в амбарах на берегу Камы, 
по которой и начинал свой путь в торговые 
лавки разных городов России.

В начале ХХ века это было крупнейшее 
предприятие Прикамья, но в 1970-х годах в 
связи с нерентабельностью оно было за-
крыто. Спустя годы завод преобразовали в 
музей, так как все элементы старинного 
процесса производства — и рассолоподъем-
ные башни, и соляные лари, и варницы — 
сохранились.

В прошлом году масштабная реставра-
ция прошла в двухэтажном здании завод-
ской конторы, которому уже 140 лет. Те-
перь настал черед благоустройства приле-
гающей территории; на ней в этом году бу-
дет реализован проект «Слобода соле-
варов», ставший победителем Всероссий-
ского конкурса по благоустройству малых 
городов и исторических поселений.

По словам главы Соликамского город-
ского округа Александра Русанова, феде-
ральный грант составил 96,6 млн рублей, а 
вместе с краевыми, муниципальными и 
внебюджетными средствами сумма вложе-
ний в проект оценивается в 220 млн.

Будет благоустроена набережная: пред-
усмотрены углубление дна реки, укрепле-
ние береговой линии, устройство системы 
прогулочных дорожек с покрытием из плит-
ки и мраморной крошки. В проект включе-
ны обновление мест отдыха у воды, в част-
ности, зоны барбекю и зоны с шезлонгами, 
строительство кафе, беседки-купальни, 
детской площадки «Баржа». В слободе по-
явятся смотровые площадки и сцена на 
пирсе. Для всех видов транспорта будут об-
устроены парковки.

Конечно, не будут забыты исторические 
особенности места. На благоустраиваемой 
территории появятся арт-объекты «Соле-
вар», «Соленос» и оригинальная скамья 
«Щука Камская». С завершением всех работ 
«Сользавод» и Слобода солеваров составят 
единое целое. Соликамцы надеются, что с 
реализацией проекта туристов в их городе 
существенно прибавится.

Слобода 
солеваров
Начались работы 
по преображению музея-
заповедника «Сользавод»

Анна КУЛИКОВА,  
партнер 

архитектурного бюро 
FANTALIS Architects

Создание отелей на 
природных территориях 

требует не только эстетического подхода, но 
и тщательной проработки множества техни-
ческих, функциональных, логистических и 
экологических моментов. Уже на стадии про-
ектирования закладываются те сценарии и 
решения, которые в долгосрочной перспек-
тиве влияют на экономическую эффектив-
ность отеля и будущее развитие окружающей 
территории.

Планировка и сохранение природы
Проекты общественных зданий по своим 
функциям сильно отличаются от жилых объ-
ектов, поэтому и подход к проектированию 
другой. Если жилое пространство проектиру-
ется с учетом долгосрочного времяпровожде-
ния, ежедневной рутины и индивидуального 
образа жизни, то для отеля гость — это вре-
менный пользователь, и его потребности бу-
дут отличаться.

В одном номере в течение месяца друг дру-
га сменяют абсолютно разные по своим при-
вычкам и стилю отдыха люди — отель должен 
предусматривать это и быть максимально оп-
тимизированным и универсальным. Кому-то 
важна удобная кровать в центре номера с кра-
сивым видом из окна, другому — комфортное 
место для временного «офиса», если человек 
останавливается в отеле по работе. Это касает-
ся даже таких деталей, как выбор мебели: в 
отеле, где мебель подвергается более интен-
сивному использованию, она будет быстрее 
изнашиваться, и те же стулья, которые подхо-
дят для дома, для номера не подойдут.

Часто архитекторы, которые впервые про-
ектируют отель, не всегда понимают, почему 
планировка должна быть выполнена именно 
так, а не иначе. В частном доме у него больше 
свободы, чем в отеле, где существует ряд стро-
гих стандартов. Стандарты планировки номе-

ров в гостиницах зависят от звездности самого 
отеля или класса конкретного номера.

Для туристических объектов на природных 
территориях общественные пространства 
должны быть организованы так, чтобы зоны 
тихого отдыха и активного времяпровожде-
ния не пересекались. Например, на Камчатку 
многие приезжают за уединением и окружа-
ющими видами, поэтому в своих проектах мы 
стараемся оптимизировать пересечения пото-
ков людей. У ряда номеров предусматривают-
ся террасы, у премиальных гостевых домов 
есть приватная территория и собственный 
пирс у озера, а также купель с водой из тер-
мального источника.

Нельзя забывать и про природу. Именно 
ради нее гости готовы пролететь и проехать 
тысячи километров, поэтому любое проект-
ное решение должно быть направлено на мак-
симальное сохранение окружающего ланд-
шафта.

Логистика и техническая инфраструктура
При проектировании отелей в удаленных ре-
гионах одной из сложных задач является логи-
стика. Например, для наших проектов все ма-
териалы и предметы для интерьера закупают-
ся на «материке». Будь то окна, стулья, отделка 
или даже простая салфетка — все это «доплы-
вает» до объекта за 1,5-2 месяца, что сильно 
влияет на график реализации проекта. Поэто-
му стоит заранее спланировать доставку всех 
необходимых сопутствующих ресурсов и 
иметь резервный «план Б» на непредвиден-
ный случай. Организация отдельных поставок 
для небольших партий может оказаться край-
не сложной или даже невозможной.

Проблема с логистикой материалов реша-
ется проще — на этапе проектирования стоит 
изучить возможности местных производите-
лей. Это не только сэкономит время, но порой 
и деньги, а также облегчит процесс коммуни-
кации в ходе стройки.

Кроме того, создавая проект в удалении от 
города, где нет доступа к электричеству, необ-
ходимо предусматривать автономные систе-
мы отопления, энерго- и водоснабжения. По-
мимо этого, нельзя забывать, что на террито-
рии отеля должно быть организовано разме-
щение и проживание обслуживающего персо-
нала.

Уникальный туристический опыт
Отель в труднодоступном месте — это не про-
сто здание, но и часть впечатлений путеше-
ственника. Его архитектура должна органич-
но вписываться в ландшафт и отражать осо-
бенности региона через форму, цветовые ре-
шения, фактуры.

Озеро, роща, океан, вулкан могут стать не 
просто картиной из окна, а частью опыта вза-
имодействия гостя с архитектурой. Например, 
открытые террасы, панорамные окна, проду-
манные пешеходные маршруты позволят ин-
тегрировать природу в жизнь гостя.

А предметы мебели, отделка и аутентичные 
декоративные элементы, отражающие осо-
бенности региона, создают атмосферу внутри 
пространства, которая сливается с окружа-
ющей средой, создавая незабываемый опыт 
для туриста.

Понимание этих особенностей работы с 
уникальным контекстом позволяют создавать 
по-настоящему уникальные, отели, которые 
пользуются популярностью у самых искушен-
ных путешественников.

Архитектура туризма
Как создать пространство отдыха в гармонии с природой
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Татьяна ТОРГАШОВА

Костромской кремль, возведенный на вы-
соком берегу Волги, на протяжении не-
скольких веков был исторической и архи-
тектурной доминантой города. До наших 
дней он не дотянул: в 1930-х годах весь ан-
самбль зданий был взорван, сохранились 
только два дома соборного причта. Среди 
прочих строений были разрушены и оба 
собора — более древний Успенский, став-
ший первым каменным зданием Костро-
мы, и возведенный в XVIII веке в стиле 
позднего барокко Богоявленский собор с 
колокольней.

Об их восстановлении в регионе говори-
ли давно, но много лет дело не двигалось с 
места. Первый успех пришел в 2023 году, 
когда перед костромичами в прежней красе 
предстал возрожденный Богоявленский со-
бор с 64-метровой колокольней. Этому 
очень способствовало привлечение спон-
сорских средств — строительство взялся 
финансировать Виктор Тырышкин, извест-
ный благотворитель, глава подмосковного 
ООО «Корпорация «ВИТ».

Регион и Костромская епархия еще не-
сколько лет назад намеревались приступить 
и к воссозданию Успенского собора, но ре-
альные очертания эта инициатива обрела 
только сейчас. Благотворителем и в этом 
случае выступил Виктор Тырышкин.

В Костроме прошло первое рабочее сове-
щание по реализации проекта, проведенное 
губернатором Сергеем Ситниковым.  
Археологические раскопки на площадке, 
где стоял храм, были проведены еще в 2016 
году, в ходе работ были найдены фрагменты 
настенных фресок, позолоченного иконо-
стаса, бронзового оклада с драгоценными 
камнями, а также часть древнего фундамен-
та и кирпичной кладки пола.

На совещании было отмечено, что про-
ект воссоздания фундаментов собора разра-
батывают специалисты проектно-научного 

центра классической традиционной архи-
тектуры МАРХИ.

Администрация города по поручению 
губернатора выработала схему расположе-
ния подъездных путей. Дело в том, что 
часть территории, в том числе прилега-
ющая к Богоявленскому собору, уже благо-
устроена, и подвоз стройматериалов для 
нового строительства будет организован с 
минимальным ущербом для этого благо-
устройства.

Главный инженер проекта Евгений Ради-
онов рассказал, что при восстановлении 
первого собора область полностью взяла на 
себя заботу о подведении необходимых ин-

женерных коммуникаций. В процессе этой 
работы никаких вопросов не возникало, все 
делалось своевременно. Причем инженер-
ные системы прокладывались с учетом то-
го, что в дальнейшем будет восстанавли-
ваться и Успенский собор.

Как утверждают специалисты, в ходе его 
восстановления (а утраченный храм дати-
руется серединой XVI века) все будет де-
латься в исторических традициях — кир-
пичные своды, декор, тяги восстановят по 
традиционным технологиям.

Ворота кремля, тоже разрушенные почти 
сто лет назад, наряду с собором появятся на 
своем прежнем месте.

Татьяна ТОРГАШОВА

Усадьба Авчурино под Калугой насчиты-
вает по меньшей мере триста лет. В ту 
пору ею владел сподвижник Петра I граф 
Павел Ягужинский, первый генерал- 
прокурор России. К приезду Петра он вы-
садил дубовый «проспект» почти в две 
версты — прямую как стрела аллею из 
дубов, остатки которой видны и теперь.

В конце XVIII века имение перешло к 
помещикам Полторацким. Один предста-
витель этого рода развил сельское хозяй-
ство на своих землях до таких высот, что, 
привлеченные шедшей об имении сла-
вой, в нем последовательно побывали 
императоры Александр I, Николай I и це-
саревич — будущий Александр II. У дру-
гого представителя рода главной стра-
стью была огромная усадебная библиоте-
ка, впоследствии ставшая составной ча-
стью фонда Российской государственной 
библиотеки имени Ленина в Москве.

Для размещения книг в имении был 
выстроен двухэтажный каменный дом в 
готическом стиле; когда в середине XIX 
века главный усадебный дом сгорел, роль 
господских покоев перешла к этому стро-
ению, поэтому книги из комнат пересе-
лили в шкафы, занявшие все стены в ко-
ридорах и лестничном пространстве.

В советское время усадьбу приспосаб-
ливали под разные нужды, а нынешний 
век этот памятник архитектуры феде-
рального значения встретил совсем в 
плачевном состоянии. Надежды на ре-
ставрацию были призрачны, и только в 
2020 году для Готического дома все сло-
жилось: и заинтересованность властей 
всех уровней, и возможность финансиро-

вания работ в рамках проекта «Историче-
ская память» — восстановление здания 
началось.

За прошедшее время специалистами 
проделана огромная работа. Как написал 
в соцсети губернатор области Владислав 
Шапша, в главном доме усадьбы «усили-
ли и укрепили конструктив здания, отре-
монтировали кровлю, фасад, установили 
деревянные окна. Здание вновь украша-
ют декоративные элементы».

Восстановлена кирпичная кладка 
стен, рамы стрельчатых окон выполнены 
из дуба, для воспроизведения архитек-
турного декора из гипса изготовлено не-
сколько сотен утраченных элементов. В 

итоге все это вернуло строению былое 
величие.

После прокладки инженерных комму-
никаций дом был подключен к отопле-
нию, что позволило приступить к рестав-
рации внутренних помещений.

После завершения всех этапов рестав-
рации в Готическом доме откроют музей, 
экспозиция котором будет рассказывать 
о наиболее известных владельцах усадь-
бы Авчурино. А калужане строят новые 
планы: реставрации требуют и другие 
постройки имения, прежде всего старин-
ный усадебный храм, а огромный парк, 
входящий в комплекс, нуждается в благо-
устройстве.

Готическому дому вернули молодость
Отреставрирован главный усадебный дом калужской усадьбы Авчурино

Возродится из пепла
В Костроме приступают к воссозданию Успенского собора
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Владимир ЧЕРЕДНИК

С
реди больших планов и неотложных дел 
15 мая столичные метростроители отме-
тили славную дату — 90-летие самого 
красивого в мире метро: 48 станций мос-
ковского метрополитена признано объ-

ектами культурного наследия России.
Целая подземная каменная летопись: Алек-

сей Щусев и Павел Корин, Зураб Церетели и 
Матвей Манизер, Иван Фомин и Александр 
Дейнека, Самуил Кравец и Алексей Душкин 
— перечисляя имена плеяды прославленных 
архитекторов, скульпторов, живописцев, пре-
вративших станции метрополитена в подзем-
ные дворцы, понимаешь, как важна роль со-
дружества мастеров, творивших на радость 
многим поколениям москвичей и гостям сто-
лицы. И вспоминаешь добрым словом десятки 
тысяч метростроевцев, воплотивших эту кра-
соту в жизнь. Один из них — Юрий ПОГУДИН, 
за спиной которого 40 лет подземной вахты.

В начале пути
«Родился я в 1947 году в городке Нолинске Ки-
ровской области, — вспоминает Юрий Петро-
вич. — Этот год по ряду событий оказался 
знаменательным: отменили карточки — на-
следие войны, заложили фундаменты «семи 
сестер» — сталинских высоток, торжественно 
отметили 800-летие Москвы… От моей малой 
родины до столицы путь неблизкий; знал ли я, 
что именно в Москве получу образование и на 
десятилетия обзаведусь «подземной пропи-
ской»?».

Родители Юрия Погудина познакомились 
на БАМе. Отец, Петр Петрович, — офицер- 
артиллерист, участник финской и Великой 
Отечественной войн, мама, Мария Дмитриев-
на, закончила в 1945 году Ташкентский инсти-
тут инженеров транспорта. По долгу службы 
отца в 1948 году семья переехала работать на 
Дальний Восток, где в 1952 году Петр Петро-
вич трагически погиб при исполнении слу-
жебных обязанностей. Вскоре Марию Дми-
триевну откомандировали в Москву, там она 
дослужилась до звания инженера-капитана 
Министерства путей сообщения, работала в 
проектном институте, затем в Минтрансстрое.

В 1950-1970 годы Юрий жил на 1-й Мещан-
ской улице (с 1958 года — проспект Мира), 
учился в школе №292 недалеко от Рижского 
вокзала. После окончания 11 классов последо-
вательно овладевал знаниями в нескольких 
вузах — МЭИ, а впоследствии закончил обуче-
ние на строительном факультете МИИТ.

«Еще студентом МИИТ, — рассказывает 
Юрий Погудин, — проходил практику на стан-
ции строящегося метрополитена «Ростокино», 

ныне — «Ботанический сад». Тогда и предпо-
ложить не мог, что со временем получу рас-
пределение в «Мосметрострой» и вернусь на 
станцию «Ботанический сад» уже начальни-
ком смены».

В 1975 году его по распределению напра-
вили на работу в Управление специальных 
работ (УСР) «Мосметростроя» строить стан-
цию «Планерная». «Не тоннельщиком, не про-
ходчиком, — подчеркивает Юрий Погудин, 
— а начальником смены, где трудились по-
рядка семидесяти гранитчиков, маляров, шту-
катуров, слесарей, плиточников». Отныне вся 
его производственная деятельность была на-
правлена на то, чтобы подземные станции не 
только отличались надежностью и удобством 
для пассажиров, но и привлекали особым сто-
личным лоском, которым славится Москов-
ский метрополитен.

«У отделочников, что меня удивляло в пер-
вое время, — вспоминает Юрий Погудин, — 
не было стабильного фронта работ на строй-
ках метрополитена. «Планерную» сдали, а 
дальше? Для начала нас перепрофилировали в 
реставраторов — заниматься обновлением 
бывшей пожарной части (Селезневская улица, 
11), ныне это Центральный музей МВД. При-
шлось погрузиться в реалии XVIII-XIX веков, 
ознакомиться с рецептурой красок, цветов, 
способов кладки на известковом растворе. Ра-
бота наполнилась новым смыслом, а мы при-
обрели уникальный опыт».

Вскоре наш участок направили на важный 
гос объект — комплекс зданий Совета мини-
стров РСФСР на Краснопресненской набереж-
ной архитектора Дмитрия Чечулина. Предсто-
яло облицевать 10,5 тыс. кв. м гранитными 
плитами 60х60 см. «Какой строгой было при-
емка! — рассказывает Юрий Погудин. — На 
каждый документ надо было получить массу 
подписей. Вместе с нами трудились строители 
СМУ-6. Тогда мне довелось познакомиться со 
знатным метростроевцем, Героем Соцтруда 
Ильей Шепелевым, такая школа жизни с его 
вдохновляющим примером дорогого стоит».

Коллеги и учителя
В начале своей карьеры Юрий Погудин попал 
в добрые руки — под крыло к начальнику 
участка Анатолию Корягину, зрелому руково-
дителю, участнику Великой Отечественной 
войны, о котором вспоминает так: «Анатолий 
Яковлевич запомнился мне опытным, суро-
вым руководителем, досконально знающим 
все нюансы работы. Контролировал нас так, 
что мало не покажется, перепроверял, работа-
ет ли без него молодежь, неожиданно для всех 
откуда-то появлялся, дисциплинировал нас 
таким образом».

В 1983 году, когда Анатолий Корягин вы-
шел на пенсию, Юрию Погудину передали 
участок и станцию «Севастопольская», где 
царил особый настрой и атмосфера творче-
ства. У отделочников была очень высокая 
механизация работ: Центральный научно- 
исследовательский институт транспортного 
строительства тогда внедрил специальную 
модель, позволившую полностью исключить 
ручной труд при подаче сверху блоков грани-
та и мрамора. Юрий Погудин с коллегами, 
выражаясь словами поэта, «выдумывали и 
пробовали», предлагая рациональные мето-
ды работы, чтобы строить надежно, быстро, 
красиво. Много пришлось, например, пораз-
мышлять над установкой креплений для мо-
заичных панно Олега Иконникова, когда вы-
яснилось, что их вес существенно превышает 
установленные нормы — 2 тонны вместо по-
ложенных по ГОСТ 800 кг.

«Даешь фронт работ!» — этот призыв для 
нас звучал с особой актуальностью, — рас-
сказывает Юрий Погудин. — И мы его полу-
чали: УСР направляло нас если не под землю, 
то на объекты жилого назначения — строили 
дома на проспекте Мира, в Бибирево, Мед-
ведково, Алтуфьево. На одной из строек по-
знакомился с Николаем Злобиным, Героем 
Социалистичес кого труда, автором эффек-
тивного «злобинского метода» производства 
работ. В 1970-1980-е годы его имя было на 
слуху у всех строителей. У такого человека 
было чему поучиться и чему позавидовать: 
его планы были расписаны на годы вперед. 
«У меня всегда впереди несколько этажей» 
— крылатая фраза легендарного строителя».

Не зазорно Юрию Погудину было поучить-
ся и у коллег. С искренней благодарностью он 
вспоминает годы, проведенные «в связке» с 
бригадиром гранитчиков Василием Коренко-
вым, интеллигентным, высококвалифициро-
ванным специалистом. «Василий Степанович, 
— вспоминает он, — целый кладезь рациона-
лизаторских предложений. Когда к нам в мет-
ро прибывали авторы проектов — архитекто-
ры и художники, он находил возможности 
внести «свежую струю», помогая воплотить их 
творческие замыслы в масштабе станции».

«Помню, как создавали бригаду быстрого 
реагирования, объединив рабочих несколько 
специальностей. И при наличии «узких мест» 
бросали эту бригаду в бой! Планируя свои дей-
ствия, старались наладить нормальный ритм 
работы», — рассказывает Юрий Погудин. Од-
нако пусковой период для отделочников — 
всегда горячее время. Лишь при сдаче станций 
«Ботанический сад» и «Нагатинская» обо-
шлось без авралов. С теплотой вспоминает 
ветеран работу с начальником участка СМУ-7 

Дмитрием Ненашевым, у которого при сдаче 
работ все было «супер» — сантиметр в санти-
метр, согласно проекту.

Совсем другая картина была при сдаче 
станции «Савеловская»: тюбинги не зачекане-
ны, ни платформы, ни колонн нет. «Что же де-
лать?» — задавал тогда вопрос Юрий Погудин 
своему руководителю Борису Косареву. В ре-
зультате строители чеканили по несколько 
метров, кусками предоставляя фронт работ. 
Лишь благодаря крепким, слаженным коллек-
тивам, возглавляемым бригадирами Констан-
тином Слоновым, Василием Коренковым, Ан-
ной Парамоновой, Светланой Пучковой, Юри-
ем Коровкиным, удалось реализовать наме-
ченные планы.

Преодолеть себя
«Изначально наша работа, — убежден Юрий 
Погудин, — как и любая деятельность под зем-
лей, сопряжена с большим преодолением — 
себя в первую очередь. Здесь куются люди 
особого свойства: без крепкого характера не 
обойтись и, я бы добавил, без наставничества, 
товарищества, всесторонней заботы о людях. 
При переходе моей команды на очередной 
объект всегда напутствовал своих коллег: «На 
первом месте — ваши жизнь и здоровье. Со-
блюдение техники безопасности должно быть 
безоговорочным!»

Когда участок Юрия Погудина делала пан-
но во всю длину станции «Ленино» (ныне «Ца-
рицыно»), а это 160 м, чтобы подобрать по 
эскизам рисунок с пятью оттенками мрамора, 
пришлось доставлять на станцию материала в 
2,5 раза больше, чем требовалось. А затем все, 
что не пригодилось, снова поднимать. Работа 
оказалась и трудоемкой, и бестолковой, как 
тогда считали.

«Ну, никакой производительности! Но ра-
ботники участка смирялись ради поставлен-
ной благой цели — законы красоты требовали 
этого! Лично я — за красоту!» — подчеркивает 
Юрий Погудин.

Он завершил трудовую деятельность заме-
стителем главного инженера УСР «Мосметро-
строя» и уже несколько лет на пенсии, но 
по-прежнему ведет активный образ жизни. 
Как и встарь, активно ездит по стране, зани-
мается фотографией, работает в Совете вете-
ранов родного предприятия, не пропуская ни 
одного сколько-нибудь значимого события.

«Мечта любого метростроевца, — 
утверждает Юрий Погудин, — построить 
метро к своему дому. С удовлетворением от-
мечаю: с активным территориальным ро-
стом столицы множатся ветки и станции ме-
тро, «подвозя» каждого москвича к родному 
очагу».

Справочно
 Московское метро занимает 1-е место в Европе и 2-е место в мире по пассажиропотоку.  

Московская Большая кольцевая — наиболее протяженная кольцевая линия метро  на земле. Столичное 
метро вместе с платформами МЦК насчитывает 302 станции, 120 из которых открылись с 2010 года.
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Подземная вахта
Один из ведущих метростроевцев 
рассказал о союзе творчества и производства


